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По данным газеты «Ком-
мерсантъ», за последние 2,5 
года в страны Юго-Восточ-
ной Азии уехали более 300 
«наиболее подготовленных 
пилотов с отличным знани-
ем английского» - капитанов 
воздушного судна (КВС) 
и КВС-инструкторов. Еще 
около 400 пилотов этих ка-
тегорий оформляют доку-
менты. 

Почему же наши пилоты 
все чаще меняют родные 
осины и березы на пальмы? 
В Китае, например, зарплата 
пилота в среднем в четыре 
раза выше, чем в России: $17-
25 тыс. в месяц. И это еще 
не все. В месяц в КНР не-
обходимо налетать 80 часов 
против 90 в России, отпуск 
начинается от 96 дней (70 - в 
России). В Китае сегодня ле-
тают около 100 российских 
КВС и инструкторов, столь-
ко же готовятся перейти 
туда на работу в ближайшее 
время. Уже сейчас многим 
авиакомпаниям не хватает 
российских пилотов, особен-
но КВС. Об этом сообщил 
гендиректор «Аэрофлота» 
Виталий Савельев. По его 
словам, «пилоты гурьбой 
уходят в Азию и Китай, где 
заработные платы в 1,5-2 
раза выше». «Аэрофлот» 
тоже платит прилично: КВС 
получает 650 тыс. рублей в 
месяц, второй пилот - 350 
тыс., но больше, по словам 
г-на Савельева, повышать 
зарплату не может. А значит, 
и удержать российских пило-
тов «Аэрофлоту», не говоря 
уже о других, не таких мощ-
ных и богатых компаниях, 
будет непросто. Ну ладно, 
допустим, уедут наши пило-
ты. Кому передадим ключи 
от неба? Европейцев и аме-
риканцев российскими зар-
платами не прельстишь. Где 
вербовать летные кадры? 
Остается ближнее зарубе-
жье. Из стран СНГ к нам 
наверняка поедут. Возмож-
но, классные пилоты есть 
и там, но скорее всего и их 
тоже сманили предприимчи-
вые корейцы и китайцы. Не 

надо быть семи пядей во лбу, 
чтобы понимать: за меньшие 
зарплаты согласятся рабо-
тать не самые квалифици-
рованные пилоты и КВС. Не 
ударит ли эта «кадровая ро-
кировочка» по безопасности 
полетов?

Как говорится, пробле-
ма налицо. Это понимают 
многие. Например, депута-
ты Госдумы из комитета по 
труду и соцполитике напра-
вили запрос главе Минтран-
са и в профсоюз летчиков: 
мол, разъясните, что там у 
вас за массовые увольнения 
пилотов. Глава Минтранса 
Максим Соколов, что на-
зывается, на голубом глазу 
разъяснил, что ведомство 
не видит в этом проблемы. 
«Здесь, наверное, не так 
страшен черт, как его малю-
ют», - предположил министр. 
Дефицита пилотов самоле-
тов в РФ сейчас нет, прави-
тельство постоянно отсле-
живает ситуацию, поведал 
журналистам вице-премьер 
Аркадий Дворкович. Что ж, 
у г-на Дворковича, может, и 
нет такого дефицита, зато 
он наверняка появится у ря-
довых граждан России, ко-
торые время от времени вы-
нуждены всходить на борт 
самолета.

Как же поправить ситу-
ацию? Увеличить набор в 
летные училища? Конечно, 
но вчерашний курсант не 
сможет в одночасье заме-
нить опытного пилота, по-
давшегося на заработки в 
Китай. Оставить в нашем 
небе квалифицированных 
летчиков могли бы сами 
авиакомпании. Однако сле-
довать примеру китайцев - 
облегчать условия труда лет-
ного состава и доводить их 
зарплаты до конкурентного 
уровня - они не торопятся. 
Так что проблема, что бы 
там ни говорили чиновники, 
есть. Черт, похоже, страшен 
именно так, как его малюют 
люди, горящие желанием до-
лететь из пункта А в пункт Б 
живыми и здоровыми.

Максим Грегоров

Стараний Лукашенко 
в Вашингтоне 
не оценили

Дональд Трамп продлил 
на год действие санкций в 
отношении ряда представи-
телей белорусских властей. 
Президент США исходит 
из того, что «действия и по-
литика некоторых членов 
правительства Белоруссии и 
других лиц подрывают демо-
кратические процессы в этой 
стране», что в ней нарушают-
ся права человека, имеют ме-
сто политические репрессии. 
Минск на заявления амери-
канского президента отреа-
гировал сдержанно, заявив, 
«что в политике новой адми-
нистрации США сохраняют-
ся устаревшие и совершенно 
необъективные стереотипы 
в отношении Белоруссии». 
Попавшие под санкции чи-
новники не могут посетить 
США, иметь счетов в амери-
канских банках, а тамошним 
компаниям запрещено вести 
с ними дела. Первым в этом 
списке идет президент Бело-
руссии. Получается, что от-
каз от размещения россий-
ской военной базы, критика 
Москвы за присоединение 
Крыма, заявления в поддерж-
ку «братской» Украины и 
прочие усилия Лукашенко, 
предпринимаемые, чтобы по-
нравиться Западу, остались 
незамеченными. Впрочем, 
белорусские политики и экс-
перты тешат себя мыслью, 
что Трамп принял такое ре-
шение потому, что пока еще 
как следует не задумывался о 
Белоруссии, а значит, у Бать-
ки остается шанс повернуть 
ситуацию в свою пользу.

О программе 
маткапитала

Минтруд обратился к Мин-
фину с предложением прод-
лить программу материнско-
го капитала до 2023 г. (пока 
что она действует до конца 
2018 г.). Финансовое ведом-
ство инициативу коллег по 
правительству не поддержа-
ло, объяснив, что подобные 
меры должны быть адрес-
ными. Странное заявление! 
Маткапитал в сумме 453 тыс. 
рублей, как известно, выпла-
чивается семьям, родившим 
второго ребенка. Ну и какой 
еще адресности не хватает 
Минфину? Споры о програм-
ме маткапитала тем более 
неуместны в нынешней ситу-
ации падения рождаемости. 
В прошлом году родилось на 
51 тыс. детей меньше, чем в 
позапрошлом. Тенденция, по 
оценкам демографов, носит 
устойчивый характер. Оста-
ется надеяться, что президент 
положит конец ведомствен-
ным разногласиям и примет 
решение в пользу российских 
семей. Кстати, в ходе прямой 
линии Владимир Путин от-
метил, что с учетом сниже-
ния уровня доходов «может, 
дать возможность напрямую 
деньги отдать семье» (сегод-
ня маткапитал получают и 
тратят только в безналичной 
форме). Хорошо было бы 
также предоставить семьям 
право расходовать маткапи-
тал по собственному усмотре-
нию (сейчас его использова-
ние ограничивается жильем, 
образованием и медициной).

О падении спроса
Средний чек городских 

жителей России в мае соста-
вил 512 рублей, снизившись 
по сравнению с апрельским 
на 2,3%. Об этом сообщил 
исследовательский холдинг 
«Ромир». Отмечается, что 
майское снижение среднего 
чека продолжает тенден-
цию первых четырех ме-
сяцев года, когда средний 
чек терял ежемесячно по 
2-3 рубля. В мае эта дина-
мика усилилась, и чек «по-
худел» сразу на 12 рублей. 
Факт, свидетельствующий о 
том, что россияне все боль-
ше экономят и все меньше 
тратят. В целом же «Ромир» 
отмечает, что реальные, т.е. 
очищенные от инфляции, 
расходы россиян оказались 
самыми низкими за послед-
ние пять лет. 

Сокращение расходов 
не очень-то вяжется с за-
верениями властей о том, 
что кризис закончился и 
наступил экономический 
рост. Экономическому ро-
сту сопутствует не сокра-
щение, а повышение рас-
ходов. Увеличение спроса, 
в свою очередь, является 
мощнейшим стимулом для 
развития экономики. За-
чем производить, если ни-
кто не покупает? 

О том, что кризис усту-
пил место росту экономики, 
мы узнаем, когда стоимость 
чека перестанет снижаться 
и начнет повышаться. Не 
раньше.

Игорь Минаев

Коротко о главном

Необъяснимые явления 
начали происходить в зале 
пленарных заседаний Гос-
думы. Депутаты стали про-
валиваться под пол вместе 
с креслами. Об этих леденя-
щих душу событиях поведал 
Владимир Жириновский. «У 
нас фракция мощная, силь-
ная, здоровая... сидят по 12 

часов в зале», - попытался 
объяснить лидер ЛДПР при-
чину того, что кресла отка-
зываются выдерживать его 
соратников. «Такие случаи 
нас немного в стресс вво-
дят», - пожаловался Влади-
мир Вольфович. Случаев же 
таких, по словам Жиринов-
ского, было уже два. Лидер 

ЛДПР попросил спикера Гос-
думы Вячеслава Володина 
дать распоряжение техниче-
ским службам «укрепить все 
кресла».

Почему же все-таки депу-
таты стали проваливаться 
под пол? Причины тут могут 
быть две. Либо за время сво-
его безбедного депутатства 
парламентарии потучнели. 
Либо это знак свыше - мол, 
не очень-то усердно вы, на-
родные избранники, заботи-
тесь о благе своих избира-
телей. Огорошиваете их все 
новыми и новыми запретами 
и ужесточениями, нет чтобы, 
наоборот, как-то их жизнь 
облегчить. Вот высшая сила 
и намекнула прозрачно, куда 
парламентарии попадут, если 
не вспомнят, зачем восседа-
ют в своих креслах.

И.М.

  В центре внимания

Мистика, да и только

Черт страшен так, 
как его малюют

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

Более 
1000

наименований китайской продукции, не соответствующей требованиям качества, 
изъяли из оборота сотрудники Роспотребнадзора с 2016 по 2017 год. Наибольший объ-
ем - около 52% - пришелся на игрушки. Большинство нарушений связано с отсутствием 
маркировки на детских товарах, встречаются и более грубые нарушения - превышенное 
содержание фенола или слишком громкий звук, издаваемый игрушками.

Российские пилоты 
массово уезжают работать 
во Вьетнам, Корею, 
Китай. Отечественные 
авиакомпании бьют 
тревогу, чиновники, как 
всегда, невозмутимы: 
мол, не следует 
преувеличивать масштаб 
проблемы, в конце концов, 
наймем зарубежных 
летчиков.
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Депутаты 
проваливаются 
в тартарары
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О том, что осталось за кад-
ром, «Миру новостей» рас-
сказал бывший начальник 
отдела Российского инсти-
тута стратегических иссле-
дований (РИСИ) Анатолий 
ТРЫНКОВ. Именно этот от-
дел курировал тогда взаимо-
отношения Россия - НАТО.

- Анатолий Арсеньевич, 
неужели мы действитель-
но были готовы вступить 
в военный блок, который 
на протяжении нескольких 
десятилетий являлся на-
шим потенциальным про-
тивником?

- Да. Причем Клинтон фак-
тически согласился: «Ну а что 
же, я не против». В этот мо-

мент, как заметил наш прези-
дент, «вся американская деле-
гация очень занервничала».

- Почему?
- Я считаю, что американ-

ская сторона была просто не 
готова к такому стратегиче-
скому развороту. Хотя похо-
жая ситуация наблюдалась в 
начале 90-х. Эксперты РИСИ 
прорабатывали тогда реаль-
ные сценарии сближения: был 
подготовлен первый в Рос-
сии открытый справочник по 
НАТО, тогдашнему руково-
дителю Управления прессы 
и информации НАТО Эрике 
Брюс предложили открыть на 
базе нашего института пресс-
бюро НАТО в Москве.

Членство в НАТО сняло 
бы недоверие к демократи-
ческой России, с повестки 
дня была бы снята необхо-
димость дальнейшей гонки 
вооружений, и, наконец, это 
коренным образом изменило 
бы отношение к русскому и 
русскоговорящему населе-
нию в соседних странах, к са-
мой России.

- Какую функцию Россия 
выполняла бы в НАТО?

- Актуальных задач, кото-
рые страны-участницы мог-
ли бы решать вместе 
с Россией, достаточно. 
Реальное миротворче-
ство - вот главная за-
дача, а не бомбежки 
Белграда, сбрасывание 
законных режимов на 
Ближнем Востоке или 
организация цветных 
революций.

Сегодня очевидно: 
США и их союзники 
просто не желали ли-
шаться своего испытан-
ного инструмента во-
енной политики. Присутствие 
России в альянсе означало бы 
преобразование НАТО не на 
словах, как хотели бы на Запа-
де, а на деле. Западные колле-
ги опасались, что Россия и ее 
соседи могут получить боль-
шинство при решении страте-
гических задач, стать домини-

рующей силой в альянсе, чего 
США допустить, разумеется, 
не могли.

Подобную ситуацию не 
желали допустить лоббисты 
оружейного рынка США, 
оказывающие существен-
ное влияние на политику 
руководства этой страны.

- Если Клинтон хотя бы 
на словах был не против 
нашего членства в НАТО, 
то почему же дело не до-
шло до подачи Россией со-
ответствующей заявки?

- В НАТО сделали все, что-
бы уйти от диалога. Вместо 
этого создали ажиотажный 
спрос на вхождение в этот 
якобы элитарный клуб безо-
пасности. В результате НАТО 
расширилось на Восток и при-
обрело ярко выраженный ан-
тироссийский характер. Став-

ка делалась на скорый распад 
РФ: отрыв Калининградской 
области, силовой уход Чечни, 
мирный уход Татарстана и т.п.

- То есть ответ Запада 
на наше предложение был 
известен заранее?

- Конечно. Но необходимо 
было прозондировать готов-
ность США и их союзников 
хоть к какому-нибудь сотруд-
ничеству. Нам важно было 
увидеть реакцию и дальней-
шие шаги Запада, чтобы по-
нимать, как нам в дальнейшем 

строить свои отношения, 
например с Китаем.

В общем, упомянутая 
нервозность привела к 
дальнейшему обостре-
нию наших отношений, 
развертыванию антирос-
сийской истерии на Укра-
ине, безвинным жертвам 
в Одессе, братоубийствен-
ной войне в Донбассе. Тем 
временем Ближний Вос-
ток, а теперь и Западную 
Европу сотрясают взры-
вы террористов, КНДР 

ведет себя, мягко говоря, по-
американски - без учета мне-
ния других стран и т.д.

И все же наше предложение 
объективно сохраняет свою 
актуальность. Для меня же 
очевидно, что в будущем такой 
альянс просто неизбежен.

Дмитрий Соколов

В документальном фильме Оливера Стоуна президент 
Владимир Путин заявил, что в начале 2000-х годов пред-
лагал Биллу Клинтону рассмотреть вопрос вступления 
России в НАТО. Для многих это стало откровением.

Почему Россию не взяли в НАТО?

На минувшей неделе 
состоялась пятнадца-
тая по счету Прямая 
линия с Владимиром 
Путиным. Она дли-
лась почти 4 часа, 
президент ответил на 
73 вопроса.

В самом начале пря-
мой линии Путин заявил 
о том, что кризис закон-
чился и начался рост 
экономики. Граждане, 
похоже, не заметившие 
этого роста, пожалова-
лись президенту на зар-
платы в 7-8 тыс. рублей 
и даже ниже. «У нас сни-
зились реальные доходы 
граждан за последние 
несколько лет. И что 
особенно тревожно, это 
то, что увеличилось ко-
личество людей, живу-
щих за чертой бедности, 
получающих доходы 
ниже прожиточного ми-
нимума», - заявил Путин. 
По словам президента, 
ни новых рабочих мест, 
ни повышения доходов 
не будет без повыше-
ния производительности 
труда. «Это ключевая 

вещь», - подчеркнул гла-
ва государства.

«Повышать произ-
водительность труда 
действительно нужно 
- это позволит снизить 
издержки производ-
ства, - говорит дирек-
тор Института актуаль-
ной экономики Никита 
Исаев. - Но подходить 
к этому вопросу надо 
очень осторожно, ина-
че в погоне за произво-
дительностью можно 
лишиться многих ра-
бочих мест. Перед тем 
как браться всерьез за 
повышение произво-
дительности и прочие 
структурные реформы, 
нужно принять и реа-
лизовать настоящий 
антикризисный план, 
который обеспечит го-
сударство средствами 
для проведения реформ 
(а без снижения нало-
гов не обойтись, если 
хотим получить взрыв-
ной рост экономики) и 
для исполнения соци-
альных обязательств. 

«Как оживить эконо-
мику? - задается вопро-
сом член-корреспондент 

РАН, научный руководи-
тель Института эконо-
мики РАН, д. э. н. Руслан 
Гринберг. - Без участия 
государства это сделать 
невозможно - в нашей 
стране без участия госу-
дарства ничего не полу-
чится. Но у нас слишком 
много чиновников на 
душу населения. Надо 
не столько количество 
чиновников сокращать, 
хотя и это полезно бы-
вает, сколько менять со-
держательные задачи 
чиновничества, настраи-
вать их на то, чтобы мы 
жили не за счет нефти и 
газа, а за счет продуктов, 
которые надо произво-
дить самим. Нужна ре-
альная поддержка мало-
му и среднему бизнесу со 
стороны государства - ее 
пока нет. Мне кажется, 
что сегодня есть общая 
угнетенность тех граж-
дан, кто пытается в ны-
нешней ситуации хоть 
что-то делать, поэтому 
надо их поддерживать, 
менять деловой климат 
в стране».

Андрей Князев,
Игорь Минаев

Зарплаты не заметили 
окончания кризиса
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Снотворные средства так же 
опасны, как выкуриваемая 
ежедневно пачка сигарет, 
считает специалист из Уни-
верситета Аризоны Шоун 
Юнгштедт.

Он призывает всех как можно 
быстрее отказаться от таблеток 
снотворного, так как они значи-
тельно увеличивают опасность 
сердечных приступов и поража-

ют мозг. В интервью СNN Юнг-
штедт сообщил, что снотворное 
способствует развитию слабоу-
мия, нарушает работу вестибу-
лярного аппарата. 

По словам доктора Юнгштедта, 
гораздо более действенным сред-
ством для нормализации сна явля-
ются легкие физические упражне-
ния, прогулка на ночь или поездка 
на велосипеде. Проблемы со сном 
не дают покоя множеству людей 
во всех странах мира. Например, в 
США от бессонницы сегодня стра-
дают более 100 млн человек. Мно-
гие из них «сидят» на снотворном.

Появилось новое поколение 
этих средств, так называемые зет-
препараты. Считается, что они 
вызывают меньше побочных ос-
ложнений, от них не вырабатыва-
ется зависимость. Но и эти лекар-
ства тоже вызывают сонливость, 
замедленную реакцию. Люди, 
употребляющие их, нередко те-

ряют равновесие, падают, получая 
тяжелые переломы. 

Исследование, проведенное в 
Университете Вашингтона, вы-
явило тревожную связь снотвор-
ных таблеток с развитием стар-
ческого слабоумия. Английские 
ученые установили, что наиболее 
распространенные снотворные 
могут увеличить опасность забо-
левания воспалением легких.

Однако, несмотря на столь се-
рьезные выводы ученых, прак-
тикующие врачи продолжают 
по старинке выписывать пожи-
лым людям достаточно сильные 
снотворные препараты, ускоря-
ющие развитие опасных недугов. 
Снотворные препараты стали 
причиной многих автомобиль-
ных аварий. Дело в том, что дей-
ствие снотворных продолжается 
и днем, в результате чего води-
тели теряют контроль за дорож-
ной ситуацией.

В ответ на экономическую, 
финансовую и 
транспортную блокаду, 
устроенную рядом стран, 
Катар может устроить гран-
диозный энергетический 
кризис, от которого постра-
дают и Восток, и Запад.

Самыми крупными потреби-
телями катарского сжиженного 
газа сегодня являются Индия, 
Китай, Южная Корея и Япония. 
Около трети потребляемого Ве-
ликобританией газа также по-
ступает из Катара. И даже непри-
ятели Катара - Объединенные 
Арабские Эмираты (ОАЭ), Еги-
пет и Иордания - тоже потребля-
ют его газ. Доха может ответить 
враждебному окружению отклю-
чением подводного газопрово-
да «Дельфин», через который в 
ОАЭ ежедневно прокачивается 
около 56 млн кубических метров 
газа (треть суточного потребле-
ния Эмиратов). Если катарцы 
перекроют вентиль, случится 
настоящая катастрофа - остано-
вятся электростанции в Дубае и 

в столице Эмиратов Абу-Даби. В 
разгар лета отключатся кондици-
онеры, позволяющие переносить 
жестокий зной пустыни, погас-
нут окна дубайских небоскребов, 
остановятся заводы по опресне-
нию морской воды.

Подобные действия Катара 
будут расценены как объявление 
войны. Возможно, в Эр-Рияде 
этого только и ждут, чтобы нако-
нец прихлопнуть Катар и завла-
деть его ресурсами. Уже ясно, что 
США в конфликт вмешиваться 
не станут. Ослабление Катара 
им выгодно - американцы давно 
стремятся потеснить Катар на 
рынке сжиженного газа. Сделать 
это они хотят руками саудовцев. 
Прецедент уже был. В 1992 г. 
произошло первое пограничное 
столкновение Катара с Саудов-
ской Аравией, тогда погибли два 
катарских солдата. Через пару 
лет в очередной гражданской 
войне в Йемене Доха и Эр-Рияд 
вновь столкнулись, поддержав 
противоборствующие стороны.

The New York Times пишет, что 
Катар стал инициатором регио-

нальной холодной войны, и теперь 
саудовцы выбрали удобный мо-
мент, чтобы покончить со своим 
слишком опасным соседом. Он, 
однако, не одинок. Катар устано-
вил тесные отношения с главным 
противником Саудовской Аравии - 
Ираном. На стороне Катара также 
выступают Турция, Оман, Кувейт, 
Марокко. Так что, в случае если са-
удовцы решатся на агрессию, спра-
виться с крошечным государством 
им будет не так-то просто.

Несмотря на окрики из Вашингто-
на и Брюсселя, Рим все больше 
сближается с Москвой. В Евро-
пейском союзе по этому поводу 
нарастает паника.

В недалеком прошлом Италия нахо-
дилась под патронажем США, однако 
Дональд Трамп не проявляет особого 
интереса к этой стране, его недавний 
визит состоял из формальных меропри-
ятий, не было подписано никаких согла-
шений. Трамп до сих пор не назначил 
посла в Италию. Как пишет The New 
York Times, это «прямой отказ от гео-
политического игрового поля, которое 
с успехом использует российский посол 
Сергей Разов». Ведущая американская 
газета утверждает, что «русские нара-
щивают свое влияние на итальянцев», 
и цитирует бывшего премьер-министра 
Италии Маттео Ренци, который жалу-
ется, что Россия вмешивается в поли-
тику его страны, поддерживая партии, 
находящиеся в оппозиции правитель-
ству, в особенности «Движение пяти 
звезд». Движение - феномен итальян-
ской политической жизни. Созданное 
8 лет назад, оно уже стало третьей по 
влиянию и поддержке избирателей по-
литической силой. «5 звезд» - это пять 
основных прав граждан: на бесплатный 
доступ к водным ресурсам, разветвлен-
ную и удобную транспортную систему, 
свободный и повсеместный доступ к 
интернету, здоровую окружающую сре-
ду, чистую энергию. Кроме того, глава 
движения Беппе Грилло обещает сооте-
чественникам повышение минимальной 
зарплаты, ужесточение борьбы с кор-
рупцией, он настаивает на проведении 
референдума о выходе из еврозоны и 
возвращении лиры. Грилло также вы-
ступает против антироссийских санк-
ций. При оглашении в парламенте сво-
ей внешнеполитической платформы 
«пятизвездовцы» ошеломили западный 
мир, назвав Россию стратегическим 
партнером Италии, лишив этого титула 
США.

Один из руководителей движения 
Манлио Ди Стефано заявил, что уже 
провел переговоры с российским по-
слом в Риме. Итальянская оппозиция 
специально афиширует такие контакты 
в пику антироссийским силам. Трампа 
Ди Стефано назвал «пешкой военно-
промышленного комплекса». «Движе-
ние пяти звезд» поддерживало Трампа 
до тех пор, пока он выступал за сбли-
жение с Россией и совместную с ней 
борьбу с террористами в Сирии. Отказ 
от этого курса вызвал в стане итальян-
ской оппозиции огромное разочарова-
ние. Руководство движения заявляет, 
что эра итальянского подчинения США 
завершилась и страна будет сближаться 
с Россией. Правящие круги ЕС и США 
приходят в ужас от подобных заявлений.

  Антироссийский фронт рушится   Мал, да удал

Ведущий рубрики Николай Иванов

Итальянцы 
говорят Америке 

goodbye

О
казывается, семена рас-
тений обладают своео-
бразным мозгом, который 

решает, когда им прорастать. 
Ученые, изучающие таинствен-
ную жизнь флоры, натолкнулись 
на группу клеток, функциони-
рующих в режиме мозга. Они 
могут менять поведение расте-
ний и предсказывать погодные 
условия. Этот «мозг» принимает 
главное решение в жизни каж-
дого растения - когда тому идти 
в рост, ведь если прорастание се-
мени произойдет преждевремен-
но, то растение могут погубить 
заморозки, если же это случится 
слишком поздно, растение может 
быть подавлено его более «сооб-
разительными» собратьями.

Ранее обнаружилось, что расте-
ния, подобно животным, способ-
ны учиться на своем негативном 
опыте. Ученые из Университета 
Бирмингема говорят, что неболь-
шая группа клеток в эмбрионе 
растения работает как человече-
ский мозг. Этот мозговой центр на-
зван арабидопсисом. Одни клетки 
вгоняют семена в спячку, другие 
способствуют пробуждению. Эти 
группы клеток общаются между 
собой с помощью гормонов. Ана-
логичный механизм функциони-
рует и в нашем мозге, когда, на-
пример, мы решаем двигаться или 
стоять на месте. Ученые надеются 

найти способы влиять на работу 
«мозга» растений, чтобы ускорить 
их одновременное прорастание и 
облегчить сбор урожая.

Известный германский лесо-
вод, автор книги «Тайная жизнь 
деревьев» Питер Воллебен ут-
верждает, что растения умеют 
обмениваться электрическими 
сигналами, предупреждая друг 
друга об опасностях. В общем, 
выясняется, что мы до недавнего 
времени сильно недооценивали 
наших зеленых друзей и лишь 
сейчас понемногу начинаем по-
нимать, насколько сложен и ин-
тересен растительный мир.

Как правильно бороться с бессонницей
  Не налегайте на таблетки!

Катар готовит ответный удар

  Удивительное открытие

Растения умеют думать
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Понятие «парниковый эф-
фект» хорошо знакомо 
всем садоводам и ого-
родникам. Внутри парни-
ка температура воздуха 
выше, чем на открытом 
воздухе, что дает возмож-
ность выращивать овощи 
и фрукты даже в холодное 
время года. В бизнесе по-
нятие «парниковый эф-
фект» можно употреблять 
круглогодично, так как 
проектная работа не пре-
кращается ни на один день 
и чем больше бизнесов 
находится под контролем 
бережного менеджера, 
тем больший и быстрый 
урожай он соберет!

В пословице «что посеешь, 
то и пожнешь» заключена 
глубочайшая истина. Этот 
великий закон применим не 
только к жизни в целом, но 
и к неоднозначной природе 
денег. Если вы собираетесь 
стать богатым, вы должны 
жить по этому великому за-
кону, оказывая ему крайнее 
почтение и уважение. Прин-
ципы «сбора урожая» рас-
крывают фундаментальные 
истины, обеспечивающие 
финансовый рост. Сегодня 
у нас в гостях Председатель 
Фонда финансового управле-
ния Колесников Алексей Вя-
чеславович с гостями.

- Алексей Вячеславович, 
добрый день! Кто сегодня 
вас сопровождает?

- Сегодня я попросил со-
провождать меня моих кли-
ентов - это Сергей Вячесла-
вович и Виктор Михайлович, 
они являются моими клиен-
тами с 2011 года. Я пригласил 
их на интервью для того, что-
бы встреча была максималь-
но интересной, так как Сер-
гей Вячеславович и Виктор 
Михайлович заядлые дачни-
ки-инвесторы (смеется...) 
и «собирают урожай» уже 
очень давно.

- Алексей Вячеславович, 
что вы можете рассказать 
нашим читателям о стра-
тегии «сбора урожая» с це-
лью получения доходов в кра-
ткосрочной перспективе?

- Данная стратегия в отли-
чие от других предполагает 
отказ от долгосрочного биз-
нес-планирования в пользу 
максимального получения 
доходов. Такая стратегия 
больше применима к малому 
бизнесу, с которым я и пред-
почитаю работать. В малом 
бизнесе необходимо доби-
ваться высокой доли рынка 
в целевом сегменте в кратко-
срочный период.

- Как вы думаете, поня-
тие «сбор урожая» приме-
нимо не только к страте-
гической бизнес-модели, оно 
также работает и в отно-
шении простого обывателя?

- Да, вы совершенно правы, 
во-первых, потому, что все биз-
нес-модели и стратегии - это 
устремления живых людей. 

Их заботы направлены на на-
стоящее, то, что они стремятся 
сделать сейчас, есть семена бу-
дущих урожаев. Финансовый 
урожай, пожинаемый челове-
ком, есть результат того, что 
он целеустремленно посеял. 
Не является ли финансовый 
провал, из которого вы в на-
стоящее время выбираетесь, 
урожаем плохих финансовых 
семян, посеянных когда-то в 
прошлом?

- Теперь понятно, почему 
сегодня вас сопровождают 
ваши клиенты. Они явля-
ются примером для под-
ражания, так как сеяли 
только хорошие семена и 
добивались парникового эф-
фекта. Это так?

- Почти, но не совсем. У 
Сергея и Виктора очень по-
хожие истории. Как я и гово-
рил, они оба заядлые дачни-
ки, правда, были до встречи 
со мной! Мы познакомились 
на бизнес-семинаре, орга-
низованном специально для 
аудитории, которая интере-
суется получением доходов 
от своих сбережений. Так 
вот на этом семинаре я рас-
сказывал о том, что можно 
продать свою дачу и на вы-
рученные средства собирать 
уже другой, инвестиционный 
урожай. Такая бизнес-модель 
рассматривалась только в 
том случае, если дача, кроме 
дополнительных расходов и 
отнятых сил, не приносит бо-
лее никаких удовольствий.

- Сергей Вячеславович, 
Виктор Михайлович, скажи-
те, вам нравится собирать 
урожай не на грядках, а на 
личном банковском счете?

- Приветствую всех, меня 
зовут Сергей Вячеславович, 
я хочу поблагодарить вас за 
то, что согласились пригла-
сить сегодня меня и Виктора 
Михайловича на интервью. 

Мы также благодарны судь-
бе за то, что на склоне лет 
узнали о том, что существу-
ет такой способ получения 
дохода, при котором нужно 
всего лишь отказаться от 
обременения в виде дачного 
участка. Признаюсь честно, 
поначалу было очень жалко 
расставаться со своим люби-
мым участком и домом, ведь 
с ним связано так много вос-
поминаний и проведенных 
летних вечеров под абажу-
ром на веранде. Там прошла 
практически вся жизнь, по-
этому принять решение было 
непросто, но реализм и объ-
ективный подход к ситуации 
привели меня к осознанию 
того, что лучше вдоволь на-
дышаться свежим морским 
бризом, чем жить воспоми-
наниями о прожитых годах. 
Вот теперь я так и живу: по-
лучаю дивиденды и путеше-
ствую по миру. Привлечение 
частных инвестиций на фи-
нансовом рынке набирает 
обороты, оно выгодно и вла-
дельцам бизнесов, и частным 
инвесторам. Первым, потому 
что привлекают деньги для 
развития своего бизнеса, а 
вторым, потому что получа-

ют пассивный доход. Сейчас 
разместить средства можно 
в Кредитном потребитель-
ском кооперативе «Инвест-
Проект» под 17,5% годовых. 
Деятельность кооператива 
регулируется Центральным 
банком РФ в соответствии со 
стандартом «СРО КПК «Со-
юзмикрофинанс». При вы-
купе доли в существующем 
бизнесе можно заработать 
гораздо больше - от 28 до 32% 
годовых. Многим интересен 
такой высокий процент, по-
этому клиентов становится 
все больше и больше. Самое 
главное, что можно пользо-
ваться процентами, которые 
начисляются ежемесячно, 
сразу же после начисления, 
то есть либо тратить деньги, 
либо капитализировать ими 
же свой инвестиционный 
вклад. Безопасность инвести-
ций обеспечивается привле-
чением страховых компаний 
для страхования финансовых 
рисков: ООО СК «РОСИН-
КОР Резерв», лицензия ЦБ 
РФ СИ №3535 от 4 февраля 
2015 г.; АО «АСК РОСМЕД», 
лицензия ЦБ РФ СИ №3451 
от 27 октября 2016 г.

Беседу вела Мила Рябова

ПАРНИКОВЫЙ ЭФФЕКТ!

Реклама

СПРАВКА 
О КОМПАНИИ
В структуру холдинга входят 
Фонд финансового управления 
«Благодетель», контролируется 
Министерством юстици, www.
fond-msk.ru, ООО «Финансовый 
аналитический центр «Инвест-
Проект», представленный на 
рынке с 25.01.2011 (www.afc-law.
ru, www.afc-accounting.ru, www.
afc-business.ru, www.afc-safety.
ru), ООО «Микрокредитная ком-
пания «Онего Заем», сведения о 
которой внесены в государствен-
ный реестр микрокредитных 
организаций и контролируются 
Центральным банком РФ, КПК 
«Инвест-Проект», контролируется 
СРО и Центральным банком РФ.
Телефон горячей линии
8(495) 212-93-77
www.vklad-msk.ru
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Дожди, холода и от-
сутствие солнца яви-
лись причиной обо-
стрения психических 
расстройств у многих 
россиян. Напомним, что 
погодные аномалии на-
чались еще в апреле, 
когда вместо весеннего 
солнца внезапно насту-
пила зимняя погода - 
стал идти снег, навалило 
сугробы.

Лето пока тоже не 
отличается погожими 
днями. В итоге у росси-
ян с неустойчивой пси-
хикой могут возникать 
нетипичные сезонные 
обострения душев-
ных расстройств. 
Всего, по подсче-
там врачей, от не-
летней погоды по-
страдали несколько 
миллионов человек. 
«Психические от-
клонения наглядно 
можно представить 
в виде пирамиды. Осно-
вание - это примерно 20-
30% населения, то есть 
около 40 млн человек. 
Они страдают невроти-
ческими и стрессовы-
ми расстройствами, но 
справляются с пробле-
мами самостоятельно. 
Средний слой пирамиды 
- это несколько милли-
онов людей с погранич-
ными расстройствами, 
которые выплескива-
ются в агрессию, дру-
гие антиобщественные 
действия, но на учете у 
психиатра такие люди 
не стоят. И, наконец, вер-
хушка пирамиды - люди 
с серьезными психиче-
скими расстройствами, 
получающие помощь в 
лечебных учреждени-
ях», - рассказывает пси-
хотерапевт профессор 
Марк Сандомирский.

Взялись за ружье 
этой весной и летом 
именно представители 
среднего слоя пира-
миды. И не только за 
ружье. Выросло число 
бытовых конфликтов 
и убийств. «Просто в 
поле зрения СМИ по-
падают только самые 

громкие случаи. Во-
обще же странных, 
жестоких убийств про-
исходит немало: так, на 
днях 28-летняя девуш-
ка зарубила топором 
83-летнего старика», - 
продолжает Марк Сан-
домирский.

Назвать подобное 
поведение психически 
адекватным у психиат-
ров, что называется, 
язык не поворачивается. 
Вырос и общий уровень 
агрессии в обществе. 
«Причина, конечно, кро-
ется не только в погоде, 
- комментирует 

психотера-
певт. - Падает уровень 
жизни, растут социаль-
ное напряжение, не-
уверенность в завтраш-
нем дне.  Людям нужна 
какая-то разрядка: для 
одного - это запой, для 
другого - приступ жесто-
кости. Крайняя форма 
отчаяния - расширен-
ный суицид: мол, и сам 
умру, и других с собой 
заберу. И для этого даже 
не обязательно дер-
жать в руках оружие. 
Подумайте про случаи 
на дорогах, когда води-
тель своим поведением 
провоцирует аварию со 
смертельным исходом».

Почему же подобно-
го расширенного суи-
цида практически нет 
в Европе? Причин не-
сколько - это и тамош-
няя экономическая ста-
бильность, и привычка 
населения по каждому 
поводу обращаться к 
врачам-психотерапев-
там, и так называемое 
стукачество. «В Европе 
на человека, проявив-
шего агрессию, тут же 
заявляют в полицию. 
Если, например, он 
устроил конфликт на 

дороге или избил со-
баку на глазах у прохо-
жих, ему грозят штраф, 
судебное разбиратель-
ство и консультация 
психиатра. Его отпра-
вят на курсы психологи-
ческой реабилитации и 
выпишут успокоитель-
ные таблетки. У нас же 
ничего подобного не 
происходит - правоох-
ранительные органы и 
психиатры вмешивают-
ся в конфликт только 
тогда, когда дело уже 
дошло до убийства», - 
комментирует социо-

лог Роман Заваришин.
В США в отличие 

от Европы массовые 
расстрелы - не та-
кая уж редкость. Но 
даже в Штатах число 
бытовых убийств се-
годня меньше, чем в 
России. «В США нет 
таких социальных 

гарантий, как в Европе, 
люди менее защище-
ны, отсюда та же самая 
социальная напряжен-
ность. Но несмотря на 
большое количество 
находящегося на руках 
огнестрельного оружия, 
распространенность 
трагедий сдерживается 
высоким уровнем меди-
цинской помощи», - ком-
ментирует Марк Сандо-
мирский.

По его словам, если 
бы в России, как во 
многих штатах Амери-
ки, оружие мог купить 
каждый желающий, то 
число подобных инци-
дентов у нас резко бы 
возросло и превысило 
бы мировые показате-
ли: «Проблема в том, 
что многие люди, име-
ющие проблемы с пси-
хикой и потенциально 
склонные к обществен-
но опасным действиям, 
в поле зрения врачей не 
попадают - максимум 
обращаются к психоло-
гам. А в силу пробелов 
в законодательстве пси-
хология и психотерапия 
в нашем обществе ото-
рваны от психиатрии».

Аделаида Сигида

Взялись 
за ружье 
из-за плохой 
погоды?

Расстрел в Редкине, перестрелка в Кратове... Причиной 
массовых и просто бытовых убийств, возможно, послужили 
природные аномалии этого лета - об этом заявляют 
российские психологи и психиатры.

 «Крайняя форма отчаяния - 

 расширенный суицид: мол, 

 и сам умру, и других с собой 

 заберу. И для этого даже 

 не обязательно держать 

 в руках оружие». 

В Волгограде многие 
ночуют на улице. Уста-
навливают во дворе рас-
кладушки, укладывают 
детей и гадают: их дом 
рухнет сегодня или чуть 
погодя?

Не так давно в од-
ной из квартир дома 
по улице Борьбы об-
валился потолок, а сте-
ны всего здания пошли 
трещинами.

Чиновники, к кото-
рым волгоградцы уже 
не раз обращались с 
просьбами о помощи, 
разводят руками: «Нет 
денег на экспертизу, 
чтобы признать дом 
аварийным». 

А в доме на улице 
Панферова рухнули 
лестничный пролет и 
часть кровли. По сути, 
обрушился целый подъ-
езд. Людей эвакуиро-
вали и разместили в 
соседней школе. Постра-
давший дом был при-
знан аварийным в 2016 
году, расселение было 
намечено на 2016-2020 
годы. Но даже после ЧП 
никого никуда не пере-
селили, лишь укрепили 
балки чердачного пере-
крытия да восстановили 
лестничные марши. По-
сле этого администра-
ция Волгограда предло-
жила людям вернуться 
в свои квартиры. И они 
вернулись. А что делать 
- жить на улице?

В кошмарном по-
ложении оказались 
и жильцы бывшего 
общежития, а ныне че-
тырехэтажного дома 
по улице Розы Люк-
сембург. Управляющая 
компания объявила, что 
люди в 10-дневный срок 
должны вынести из ду-
шевых все имущество: 
помещение должны 
опечатать. Управляю-
щая компания опаса-
ется, что вот-вот обру-
шится фасадная стена 
здания. Поэтому и за-
претила жильцам поль-

зоваться не только ду-
шевыми и стиральными 
машинками, но и туале-
тами. Где теперь справ-
лять нужду бедолагам 
- вопрос открытый. 

В Волгограде почти 
800 аварийных домов, 
но их обитателей некуда 
переселять: маневрен-
ного фонда на всех не 
хватает. Денег на строи-
тельство в городе тоже 
нет. Поэтому горожане 
смотрят новости о мо-
сковской реновации и 
задаются вопросом: где 
справедливость?

Между тем в столице 
уже началось обсужде-
ние того, как решить 
жилищный вопрос не 
только в Москве, но и по 
всей России. На днях в 
Совете Федерации про-
шел круглый стол «О 
создании обществен-
но-государственного 
проекта (ОГП) по ре-
конструкции малоэтаж-
ных многоквартирных 
домов в пилотных ре-
гионах России». Обще-
ственная организация 
«Союз женских сил», 
организовавшая меро-
приятие, пригласила 
ведущих специалистов 
в области архитектуры 
и градостроительства, 
которые высказали не-
мало дельных мыслей 
о судьбе малоэтажных 
домов в стране.

Кто-то считает, что 
старые пятиэтажки 
можно реконструиро-
вать. Другие уверены, 
что их надо сносить и на 
освободившемся месте 
создавать принципиаль-
но новую городскую 
среду. «Реконструкция, 
реновация - это латание 
дыр на старых штанах, 
- сказал советник рек-
тора МАРХИ, доцент 
Сергей Чураков. - Нуж-
но создавать новый об-
раз жизни, и эту идею 
закладывать в каждый 
проект. Конечно, можно 
поменять все коммуни-

кации. Но это бесполез-
ный труд, если не поме-
няется городская среда. 
Она останется такой же 
убогой, какой была».

Член Союза архи-
текторов РФ Алек-
сей Кротов показал 
несколько проектов 
успешной реконструк-
ции домов, когда пяти-
этажки превращаются 
почти в элитное жилье. 
«Эти здания можно ре-
конструировать. Техни-
чески это несложно», 
- утверждает Кротов. 
Утилизация снесенных 
домов очень дорога, 
а перестройка их по-
зволит сэкономить до 
40% средств, которые 
пойдут на внедрение 
новых технологий для 
современного жилища. 
«Город должен разви-
ваться. Мы не можем 
каждые 50 лет сносить 
все до основания», - до-
бавляет архитектор.

Эксперт Обществен-
ной палаты РФ Вла-
димир Самошин про-
цитировал недавнее 
выступление куратора 
жилищной отрасли 
страны Дмитрия Коза-
ка, который признался, 
что положение крайне 
тяжелое. «Эти слова 
- приговор, тупик, в ко-
торый наше общество 
попало после 26 лет 
блужданий в поисках 
курса на частную соб-
ственность в стране», - 
сетует Самошин.

В создании нового 
жилья должны участво-
вать не только специ-
алисты, но и собствен-
ники, арендаторы и все 
те, кто имеет к дому 
хоть какое-нибудь от-
ношение, - это основной 
рефрен круглого стола 
в Совете Федерации. 
Разработка такого ме-
ханизма - одна из глав-
ных задач ближайшего 
времени.

Ольга Поплавская, 
Наталья Пуртова

Даешь реновацию
всей страны!
В Москве собираются сносить пятиэтажки, многие из которых все 
еще довольно крепкие. Тем временем в регионах люди боятся 
погибнуть под завалами аварийных домов. Что делать с ними?
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Около 80% болезней россиян - 
из-за плохой воды, заявили на 

пресс-конференции в Совете 
Федерации. Среди вызванных 
водой недугов - мочекаменная 

болезнь и импотенция.

Не секрет, что вода хорошего каче-
ства есть далеко не во всех регионах. 
По словам зампреда Комитета Сове-
та Федерации по аграрно-продоволь-
ственной политике и природополь-
зованию Ирины Гехт, питьевая вода 
является причиной 80% болезней, 
которыми болеет человек на протя-
жении всей своей жизни. Причем наи-
больший вред вода наносит детям и 
подросткам до 15 лет - по словам спе-
циалистов, в этом возрасте иммунная 
система еще недостаточно сформи-
рована и вода может стать причиной 
хронических заболе-
ваний, которые за-
тем будут отнесены 
к так называемому 
э к о л о г и ч е с к о м у 
фактору.

Самой чистой во-
дой считается вода 
в Сингапуре, и это 
при том, что произ-
водится она путем 
замкнутого цикла, 
иначе говоря, в кран 
повторно идет то, 
что ушло в канали-
зацию. После очист-
ки, разумеется. Зато система очист-
ки в Сингапуре - лучшая в мире.

В США вода заметно хуже, она 
богата пестицидами, нитратами и 
другими продуктами сельхозпро-
изводства. В России же со времен 
развала СССР использование удо-
брений и химикатов заметно сокра-
тилось - стоят удобрения недешево, 
у сегодняшних фермеров и совхо-
зов на них просто не хватает денег.

Помогает нам наша бедность и в 
другом. «В Европе в воде превыше-
но содержание антибиотиков и гор-
монов - они очень тяжело поддаются 
очистке. В России употребление на-
селением этих препаратов, особен-
но гормонов, в разы ниже. Поэтому 
и их содержание в питьевой воде не 
такое критическое», - рассказала 
исполнительный директор Россий-
ской ассоциации водоснабжения и 
водоотведения Елена Довлатова.

Она привела в пример озеро в 
Швейцарии, куда из соседних насе-
ленных пунктов сбрасывали кана-
лизацию. Затем из этого же озера 
воду забирал водопровод. За не-
сколько лет из канализации в озеро 
попало столько гормональных пре-
паратов, что у рыбы начались по-
ловые мутации. «Вся рыба в озере 
стала однополой», - объяснила Еле-
на Довлатова.

Впрочем, российская вода 
тоже может доставить немало 
неприятностей, начиная от кам-
ней в почках и кончая импотен-
цией. Так, к половому бессилию 
приводит регулярное употре-
бление свинца. «Вода на выходе 
из водоканала зачастую хоро-
шего качества. Но, двигаясь по 
трубам, она портится - обога-
щается железом и другими ме-
таллами, приводящими к мочекамен-
ной болезни и другим проблемам. 
Далеко не везде используются трубы 
из пластика или безопасных метал-
лов. Есть случаи применения свинца. 
Напомню, что римляне умирали в 40 
лет из-за того, что пили воду из свин-
цовых труб», - прокомментировал 
профессор Олег Розенталь, главный 
специалист Института водных про-
блем России.

Так что совет пить кипяченую 
воду по-прежнему актуален. В про-
цессе кипячения соли тяжелых ме-
таллов выпадают в осадок.

Причем если вредных веществ 
в воде много, то полезных - кот на-

плакал. Чаще все-
го наблюдается 
дефицит фтора и 
йода. По словам 
и. о. директора 
НИИ питания, 
профессора, акаде-
мика РАМН Сер-
гея Хотимченко, в 
России, в отличие 
от СССР, пере-
стали обогащать 
питьевую воду 
этими веществами. 
Теперь россиянам 
предлагается ком-

пенсировать дефицит фтора и йода 
за отдельную плату - покупать бути-
лированную воду. Однако здесь вели-
ки шансы наткнуться на пустышку. 
«В России плохо налажен контроль 
за качеством бутилированной воды. 
Многие производители наливают ее 
из-под крана и клеят этикетку», - рас-
сказал Сергей Хотимченко.

Водоканалы жалуются на то, что 
вода из-под крана стоит в России 
якобы очень дешево. Так, в Мо-
скве литр стоит 3 копейки (куб - 30 
рублей). В разных регионах цена 
воды колеблется от 10 до 60 рублей 
за куб. Для сравнения: в ЕС вода 
стоит 2-3 евро за куб.

«Россиянин 100 рублей за куб мог 
бы легко платить, он все равно по-
требляет в месяц три-четыре куба», 
- заявила Елена Довлатова. По ее 
словам, ввиду недофинансирования 
в России «остро стоит проблема с ис-

точниками водоснабжения» - в ряде 
регионов вовсе нет разведанных 
питьевых источников водоснабже-
ния: «Они берут воду там, где она 
доступна. Из лужи приходится де-
лать питьевую воду. Россиянин готов 
платить деньги за прием врача, но не 
готов - за хорошую питьевую воду. 
Если нам выключили свет, сразу ай, 
караул! А если мы пьем плохую воду, 

то и ничего - помрем, но не сейчас. 
Это отложенный эффект».

Вот только хватит ли россиянам 
денег на хорошую воду? С учетом по-
догрева воды и водоотведения семья 
в России тратит на воду в среднем 2-3 
тыс. руб. в месяц. Если цены вырастут 
еще в три раза, как того требуют во-
доканалы, то ежемесячный платеж 
только за одну воду составит 6-9 тыс. 

руб. И будет в России как на Украине: 
средняя пенсия меньше, чем средняя 
платежка за услуги ЖКХ.

Тем более плохая вода течет из кра-
на и по ряду других причин. Так, после 
установки водосчетчиков во многих 
регионах потребление воды резко 
снизилось. Уменьшился объем подачи 
воды - снизилась скорость ее течения 
по трубам. Образовался застой, воз-

никло так называемое вторичное 
загрязнение. Способ борьбы с 
ним один - менять трубы на тру-
бы меньшего диаметра. То есть 
вначале с населения взяли деньги 
для того, чтобы они потребля-
ли меньше воды, а теперь нужно 
взять деньги, чтобы поменять 
большие трубы на трубы мень-
шего диаметра... 

Так что никакой рост цен на 
услуги ЖКХ россиян не спасет. 

«Некоторые наши граждане наивно 
полагают, что благодаря воде из-под 
крана с высоким содержанием желе-
за они смогут избавиться от его де-
фицита. На самом деле это совсем не 
то железо, которое приносит пользу 
и позволяет избавиться от железо-
дефицитных состояний», - заметил 
Сергей Хотимченко.

Аделаида Сигида

После установки водосчетчи-
ков во многих регионах потре-
бление воды резко снизилось. 
Образовался застой, возникло 

вторичное загрязнение. 

ВОДА ИЗ-ПОД КРАНА 
ДО ИМПОТЕНЦИИ ДОВЕДЕТ

Если власти прислуша-
ются к предложению во-
доканалов поднять та-
рифы на воду в 3 раза, 
то в России может стать 
как на Украине: средняя 
пенсия меньше, чем 
средняя платежка за 
услуги ЖКХ.
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Если вы думаете, что Фе-
деральный фонд ОМС су-
ществует для того, чтобы 
обладатели медицинских 
страховых полисов могли 
бесплатно получить по-
мощь в случае болезни, 
то сильно заблуждаетесь. 
За счет наших налого-
вых отчислений за семь 
последних лет десятки 
руководителей фонда 
приобрели в Москве квар-
тиры на несколько сотен 
миллионов рублей.

Деньги ваши
станут наши

В 2014 и 2015 годах на так 
называемую внутреннюю 
социальную политику фонд 
выделил по 60 млн руб., в 
2016-м - 54 млн руб. Сколько 
уходило на решение квар-
тирного вопроса в преды-
дущие годы, понять сложно: 
бюджеты запутаны, отчеты 
о доходах чиновники фонда 
начали предоставлять толь-
ко с 2012 года. Но приказы 
о предоставлении работни-
кам ФОМС жилищных суб-
сидий издавались ежегодно 
с 2010 года, стало быть, и 
деньги под них находились.

Конечно, главный во-
прос: на чьи гуляли? Как по-
яснил советник председате-
ля ФОМС Игорь Селезнев, 
всего расходы на финансо-
вое и материально-техниче-
ское обеспечение деятель-
ности фонда в 2016 году 
составили 561,6 млн руб. 
(0,03% от общих расходов 
фонда). Как ни крути, это 
часть наших налогов плюс 
штрафы страховщиков, ко-
торые в последнее время 
стали настоящим бичом для 
медработников. Чуть где за-
пятую не там поставил или 
с кодом медуслуги напутал 
- лишился доплаты.

И хотя в ведомстве уточ-
нили, что «средства на ОМС 
в бюджете ФОМС обосо-
блены, имеют целевое на-
значение и не могут направ-
ляться ни на какие иные 
цели, кроме как на органи-
зацию оказания гражданам 
бесплатной медицинской 
помощи», душок у этой 
истории неприятный.

Сразу оговоримся: квар-
тиры для топ-менеджеров 
ФОМС покупались на впол-
не законных основаниях. По-
становление Правительства 
РФ №63 «О предоставлении 
федеральным государствен-
ным гражданским служащим 
единовременной субсидии 
на приобретение жилого по-
мещения», изданное в январе 
2009 года, позволяет госслу-
жащим (чиновники ФОМС к 
ним также относятся) полу-
чить субсидию на жилье один 
раз за трудовой период. Но 
постановление №63 очень 
хитрое. С одной стороны, 
право на субсидию имеют 
чиновники, проживающие в 
коммуналке, общежитии или 
квартире площадью менее 15 

кв. м на одного члена семьи. 
Но эти требования касаются 
рядовых сотрудников. Руко-
водство же их имеет право 
на субсидии независимо от 
текущих жилищных условий. 
Такие привилегии объясня-
ют «повышением мотивации 
эффективного исполнения 
должностных обязанностей».

Что касается размера 
субсидии, то если в случае с 
рядовыми сотрудниками он 
привязывается к подуше-
вым нормативам площади 
жилья, то когда дело идет о 
больших чиновниках, нор-
матив можно увеличить «с 
учетом конкретных обстоя-
тельств и в зависимости от 
имеющихся возможностей».

Своих не обидели
Председателем Феде-

рального фонда ОМС с 
2012 года является Ната-
лья Стадченко. Кто и что 
получил за время ее руко-

водства, «МН» узнал из де-
клараций о доходах сотруд-
ников фонда, размещенных 
на его официальном сайте в 
разделе «Противодействие 
коррупции». Начиная с 2012 
года там отражены доходы 
сотрудников, их имущество.

В 2012 году получателем 
субсидии и владельцем но-
вого жилья общей площа-
дью 90,7 кв. м стал зампред 
ФОМС Юрий Нечепоренко. 
В 2013-м жилищные субси-
дии получили еще пятеро. 
Среди них сама председа-
тель Наталья Стадченко и 
ее заместитель Светлана 
Карчевская. Чиновницы 
купили по квартире площа-
дью 120 и 59,5 кв. м соответ-

ственно. В 2014-м на субси-
дию приобрели квартиры 
размером 83,8 кв. м зампред 
ФОМС Ирина Соколова и 
советник Павел Бреев. На-
чальник управления право-
вой и международной дея-
тельности Владислав Повод 
в тот год обзавелся кварти-
рой в 69,8 кв. м, а главбух 
фонда Оксана Коваленко 
стала обладательницей 
квартиры в 62,4 кв. метра.

Сотрудники рангом пони-
же и помощь от руководства 
получали поменьше. Замна-
чальника финансово-эконо-
мического управления Антон 
Устюгов в 2014 году купил 
квартиру площадью 42,2 кв. м
«за счет получения единов-
ременной субсидии на приоб-
ретение жилого помещения 
и заемных средств». За счет 
субсидии, собственных нако-
плений и кредита небольшие 
квартиры купили начальники 
отделов Сергей Вотинов и 
Максим Соломахин.

В 2015-м финансовую по-
мощь на покупку 104-метро-
вой квартиры получил на-
чальник управления Игорь 
Трясучев, замначальника 
управления Анна Мясоедова 
улучшила свои жилищные 
условия, приобретя 62-ме-
тровую квартиру, а замна-
чальника управления Алина 
Таланова - 45-метровую.

Наконец, в 2016 году по-
лучателями единовремен-
ной денежной помощи ста-
ли еще пятеро чиновников 
ФОМС. Советник председа-
теля Екатерина Муравьева 
купила квартиру площадью 
54,7 кв. м, начальник управ-
ления кадровой политики 
Елена Лысенко - площадью 

58,1 кв. м, начальник отдела 
по профилактике корруп-
ционных правонарушений 
Мария Свитлык - 58,7 кв. м,
начальник отдела методо-
логического обеспечения 
Наталья Сокол - 56,8 кв. м. 
В этом же списке оказался 
замначальника управления 
формирования доходов по 
ОМС Арби Ахматханов 
- отец четверых несовер-
шеннолетних детей и, как 
показывает декларация, 
владелец 90-метровой квар-
тиры в России и 145-метро-
вой - в ОАЭ (у его супруги в 
ОАЭ тоже имеется 158-ме-
тровая квартира). Чинов-
ник получил 11,5 млн суб-
сидии, добавил к этой сумме 
доход от сдачи в аренду жи-
лья, деньги родствен-
ников и приобрел 
вторую 90-ме-
тровую квар-
тиру.

М н о г и е , 
кому предо-
ставлялись 
с у б с и д и и 
в разные 
годы, уже 
имели в соб-
с т в е н н о с т и 
жилье.

Надо сказать, 
что и в бюджетах 
других социальных фон-
дов - Пенсионного и Фон-
да соцстрахования - тоже 
предусматривались траты 
на жилье сотрудникам. В 
2015 году ФСС потратил на 
это 100 млн руб., а ПФР - 90 
млн руб. Но в 2016-м у них 
уже не было такой статьи 
расходов. А в Федеральном 
фонде ОМС от нее отказа-
лись только в этом году.

Нескромный 
посредник

Никакого особенного от-
крытия в этой истории нет: 
все органы исполнительной 
власти используют меха-
низм субсидий для покупки 
квартир своим иногород-
ним сотрудникам, чтобы, 
по задумке законотворцев, 
«защитить от коррупци-
онных соблазнов». Но, как 
говорит основатель россий-
ской системы ОМС, первый 
исполнительный директор 
ФОМС Владимир Гришин, 
«на фоне нехватки ресурсов 
такая норма для сотрудни-
ков вызывает вопросы».

И пусть на фоне общего 
бюджета фонда в 1,68 трлн 
руб. (по данным на 2016 год) 
его расходы на покупку не-
движимости в несколько 
десятков миллионов кажут-
ся смешными, но возникает 
закономерный вопрос: «А 
должны ли обязательные 
взносы на лечение граждан 
расходоваться именно так?»

«Это недопустимо, - поде-
лился с «МН» руководитель 
московского филиала Цен-
тра медицинского права 
Андрей Карпенко. - Фонд 
ОМС ничего не произво-
дит, он всего лишь посред-
ник, на которого тратится 
немалая часть средств из 
системы здравоохранения, 
при том что задача фонда 
заключается в аккумули-
ровании и распределении 
средств по установленным 
государством правилам. В 
этой системе лишних денег 
не может быть по опреде-
лению, учитывая ситуацию 
в нашем здравоохране-
нии. Мое личное мнение: 
фонд не должен был во-
обще попасть под действие 

постановления о 
предоставлении 

ж и л и щ н ы х 
субсидий, а 

люди, у ко-
торых есть 
квартиры, 
не должны 
были полу-
чать допол-

н и т е л ь н о 
жилье, тем 

более в орга-
низации с дефи-

цитом бюджета. 
Как налогоплатель-

щик и юрист, я считаю, что 
в данном случае речь идет о 
злоупотреблении полномо-
чиями и было бы неплохо, 
если бы всей этой истории 
с квартирами дал оценку 
Следственный комитет».

Главной производитель-
ной силой в здравоохране-
нии является медицинский 
работник. Именно им в пер-
вую очередь необходимо 
помогать с приобретением 
жилья. У отраслевых экс-
пертов уже давно возника-
ют вопросы к функционалу 
фонда ОМС и сомнения в 
необходимости его суще-
ствования. При необходи-
мости со всей работой ве-
домства мог бы справиться 
и планово-финансовый от-
дел Минздрава.

С коллегами согласна и 
главный научный сотруд-
ник отдела НИИ обще-
ственного здоровья и управ-
ления здравоохранением, 
кандидат медицинских наук, 
профессор Наталья Крав-
ченко: «В сложившихся об-
стоятельствах России боль-
ше подходит бюджетная 
модель финансирования. 
Она обходится на 15-20% 
дешевле нынешней, позво-
ляя добиваться сопостави-
мых или даже более высо-
ких показателей здоровья 
населения, а также предус-
матривает более эконом-
ное расходование средств».

Елена Хакимова

Фонд ОМС не пожалел миллионов 
на квартиры начальству

Руководство федеральных ведомств имеет 
право на субсидии независимо от текущих 
жилищных условий. Такие привилегии объясняют 
«повышением мотивации эффективного 
исполнения должностных обязанностей».

ПРАВДА ЖИЗНИ
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Это одна из самых закры-
тых сфер жизни города. Здесь 
крутятся огромные деньги, 
поэтому чужие компании на 
этот рынок не попадают. А 
своим прощается многое...

Москвичи требуют объ-
яснить, почему купленные за 
огромные деньги липы сто-
ят едва живые, кто должен 
за ними ухаживать и почему 
зелень в центре города пере-
саживают так же часто, как 
перекладывают плитку.

Озеленение
на бис

Прошлой осенью город-
ские власти торжественно 
объявили о том, что знамени-
тые липы (с ними было покон-
чено еще в 90-е годы) вернут-
ся на главную улицу Москвы. 
Деревья мэрия решила купить 
в Германии по цене 200 тыс. 
рублей каждое. И это при том, 
что в российских питомниках 
такие же крупномеры предла-
гают за 70-100 тысяч.

Во время озеленения ре-
конструированной части Са-
дового кольца должны были 
быть высажены несколько 
сотен кленов и лип, несколько 
десятков яблонь и рябин. Все-
го в городе должны были по-
явиться почти 3 тыс. деревьев.

Инициатива сразу стала 
предметом споров. Юрист 
Иван Ежиков, изучив сайт 
госзакупок, утверждал, что 
озеленение города было 
оплачено дважды.

«Во втором контракте есть 
абсолютно все адреса, по ко-
торым уже велись работы в 
2016 году по программе «Моя 

улица». Излишне говорить, 
что работы по посадке дере-
вьев есть во всех контрактах 
на выполнение работ по бла-
гоустройству. То есть задво-
ение не только на Тверской, 
но и по всему городу», - от-
метил Ежиков. Он обратился 
за комментарием в мэрию, но 
получил типичную отписку.

Иногда эта особенность 
столичного озеленения приво-
дит к нелепым результатам. В 
Черниговском переулке дли-
ной всего 150 м в рамках про-
граммы «Моя улица» должны 
были появиться 48 кленов и 
2260 кустарников. Второй тен-
дер на закупку деревьев пред-
писывал купить еще 20 кленов. 
Каким образом все это долж-
но было уместиться на кро-
шечной территории, никто из 
чиновников объяснить не смог.

Но вернемся на Тверскую 
улицу. В ноябре прошлого 

года даже 
днем тер-
мометр за-
шкаливал за 
минус 15. Москва 
покрылась снегом. 
В это время столичные ком-
мунальщики и начали высад-
ку растений.

В начале мая, когда Мо-
сква уже была вся зеленая, 
на Тверской стояли совер-
шенно безжизненные дере-
вья. Москвичи гадали, рас-
пустятся на них листочки или 
нет. В пресс-службе департа-
мента капитального ремонта 
города, который занимается 
озеленением улиц, заверили, 
что деревья живы и ничего 
страшного не произошло.

Уже июнь. Казалось бы, 
зеленые «тугодумы» долж-
ны прийти в себя и наконец 
покрыться листьями. Но на 
Тверской улице все та же 

печальная картина - еле-еле 
живые липы едва покрыты 
редкими листочками. Зеле-
ни так мало, что назвать эти 
растения прижившимися 
язык не поворачивается.

Горе-садовники
Озеленением занимается 

российская компания «Ев-
ропарк». Это давний 

партнер столич-
ного правитель-

ства. Тендер на 
закупку дере-
вьев в Мо-
скве объ-
явило ГУП 
« М о с р е -
монт». К 
озеленению 

это предпри-
ятие не имеет 

никакого отно-
шения и раньше 

занималось ремон-
том исторических зда-

ний. Интересно, что тендер 
проводился трижды. Первый 
случился в августе 2016 года. 
Речь шла о 1,7 млрд рублей. 
Это значило, что на посадку 
и уход за одним деревом пред-
полагалось потратить... 600 
тысяч. Впрочем, мероприя-
тие было отменено.

Следующий тендер ока-
зался скромнее - всего 1,34 
млрд рублей. В этом случае 
на одно дерево приходилось 
«всего» 466 тысяч. Однако 
для госзакупок на сумму свы-
ше одного миллиарда долж-
ны проводиться обществен-
ные слушания. Поэтому 
во время третьей попытки 
найти главного столичного 

озеленителя начальная цена 
закупки составляла 755 млн 
рублей. Именно этот тендер 
и выиграла компания «Ев-
ропарк».

На сегодня известно, что 
гарантия на деревья, данная 
«Европарком», составляет 1 
год. Если за это время расте-
ния окончательно погибнут, 
подрядчик обязан будет пре-
доставить новый посадоч-
ный материал. При этом на 
сайте организации указано, 
что в случае, если ее специ-
алисты самостоятельно про-
водили посадку деревьев, то 
срок гарантии увеличивает-
ся до 2-3 лет. Можно пред-
положить, что департамент 
капремонта от этой услуги 
отказался, предпочитая сле-
дить за дорогостоящими де-
ревьями самостоятельно. 

«Проблема заключается 
еще и в том, что посадками 
и уходом за городскими де-
ревьями занимаются комму-
нальщики, которые ничего 
не знают о биологии расте-
ний. Эксперты напоминают, 
что в стране есть несколько 
вузов, где готовят агроно-
мов. Но на садовников ни-
где не учат. Эта профессия 
непрестижна. Нет специ-
алистов среднего звена, нет 
технологов. У нас отсутству-
ет прослойка специалистов, 
которые разбираются в том, 
как правильно обрезать рас-
тения и ухаживать за ними. 
Думаю, что чиновники хоро-
шо об этом знают», - говорит 
руководитель одного из пи-
томников Ирина Савватеева.

«Это не редкий случай. 
Деньги выделены из бюд-
жета и освоены, но на деле 
за растениями совершенно 
бесплатно следят дворники», 
- считает эксперт Общерос-
сийской общественной орга-
низации «Зеленый патруль» 
Николай Гречанов. И добав-
ляет, что, пока ситуация не 
изменится, горожанам при-
дется забыть о сколь-нибудь 
качественном озеленении.

Наталья Пуртова

Липы на Тверской
могут дать дуба

Во время последнего урагана в 
Москве сметено с лица земли не-
сколько тысяч деревьев. Для ин-
дустриального города, в котором 
и так дышать нечем, это весьма 
серьезная потеря. Эксперты «МН» 
рассуждают на тему, как восста-
новить «легкие» города наиболее 
эффективным способом.

Замдиректора Центра охраны ди-
кой природы Любовь Якубовская 
считает, что деревья нельзя рассма-
тривать отдельно от экосистемы: 
«Если говорить простым языком, то 
отдельно стоящее дерево на бульва-
ре, высаженное туда из питомника, 
дает 10 условных единиц кислорода. 
А точно такое же дерево, но в окру-
жении других, с гнездом птицы в 
кроне и насекомыми, опыляющими 
его цветы, с травой, может давать и 
20, и 25, и больше единиц кислорода».

И все же многие специалисты се-
туют на то, что в столице развелось 
очень много деревьев-сорняков, от 
которых толку - как от козла мо-
лока. Говорят, именно такие дере-

вья ураган косил в первую очередь. 
Эксперты комментируют тему 
очень осторожно.

«Судя по фотографиям в Сети, 
ветер валил все породы. Вообще, 
прошедшая стихия продемонстри-
ровала необходимость изменения 
отношения к зеленым территориям, 
- считает лесничий Владимир Заха-
ров. - Деревья и кустарники - это не 
декорация, а живой организм, под-
верженный различным напастям. 
Поэтому необходимо формировать 
устойчивые комплексы зеленых на-
саждений, способные жить и даже 
восстанавливаться в агрессивной 
городской среде». Специалист по 
озеленению Дмитрий Бальцер-Бон-
даренко отмечает, что к так называ-
емым сорнякам можно отнести клен 
ясеневидный: «Это чуждый нашей 
территории вид, довольно агрессив-
ный, легко высевается, растет, но 
также легко ломается даже не при 
таких сильных ветрах».

Какие же виды деревьев лучше 
всего приживутся в Москве, укра-
сят город и принесут пользу?

«Не существует единого рецепта 
для всей Москвы, она очень большая, 
и ее территория разнообразна, - объ-
ясняет Любовь Якубовская. - Но при 
озеленении города недостаточно вни-
мания уделяется выращиванию хвой-
ных пород. Помимо кислорода хвой-
ные растения выделяют фитонциды, 
убивающие болезнетворные орга-
низмы, оздоравливающие организм 
человека. Надо создавать небольшие 
хвойные боры, потому что высадка 
хвойных растений в виде отдельных 
деревьев малоэффективна».

«Всегда стоит помнить, что выка-
шивание травы, неграмотная обрезка, 
уплотнение почвы в приствольном 
круге (парковка, сгребание листвы, 
твердое покрытие) сокращают и срок 
жизни дерева, и способность его сопро-
тивления неблагоприятным факторам, 
таким как ураган в том числе, - гово-

рит Владимир Захаров. - Здесь лучше 
сажать долгоживущие липы, дубы, 
клены. Хорошо смотрятся рябины. К 
газонам подход должен быть таким 
же утилитарным. Не условная красота 
ровной поверхности нужна, а произ-
водство кислорода, которого больше 
выделяют не стриженные газоны. А 
цветущее разнотравье еще и красиво».

«Для городских посадок очень хо-
рошо подходят кизильник, боярыш-
ник, барбарис, чубушник (жасмин), 
спиреи. Эти растения очень пыле- и 
газоустойчивые, - продолжает Дми-
трий Бальцер-Бондаренко. - Огром-
ное отражение тепла идет от стен 
домов и асфальта. Перечисленные 
кустарники лучше переносят эти 
стрессовые условия, чем многие дру-
гие растения. Тополя несправедливо 
невзлюбили, хотя при отборе для 
озеленения улиц надо просто выби-
рать определенные породы, кото-
рые так не пылят при цветении».

Арина Петрова

Какие деревья нужны Москве?
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В Москве разгорелся скан-
дал вокруг сотни доро-
гостоящих лип, которые 
были высажены осенью 
на Тверской улице. С при-
ходом лета листва на де-
ревьях едва распустилась. 
Почему из года в год озе-
ленение столицы вызыва-
ет столько вопросов?
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- Как начинался ваш 
путь в искусстве?

- Отец мой был инжене-
ром-строителем, уважаемым 
в Грузии человеком. Он хотел, 
чтобы я тоже стал инжене-
ром. Но меня влекло другое. 
Помню, в детском саду нам 
выдавали цветные карандаши, 
рисование было моим самым 
любимым за-
нятием. Боль-
шое влияние 
на меня ока-
зал дядя по 
материнской 
линии худож-
ник-живопи-
сец Георгий 
Нижарадзе. 
Видный такой 
был, краси-
вый, спортив-
ный мужчина. 
Когда шел по 
улице, жен-
щины оста-
навливались 
и смотрели 
ему вслед. Я 
думал: если 
стану худож-
ником, буду 
такой же кра-
сивый, как 
дядя, но не 
получилось. К 
дяде Георгию 
постоянно приходили худож-
ники, беседовали, спорили. 
Я мало что из их разговоров 
понимал, но духом пропиты-
вался. Дядя брал меня с собой 
на этюды, мы с ним ходили в 
зоопарк, ездили в деревню под 
Кутаиси к моей бабушке, и 
везде я рисовал, а дядя мои ри-
сунки поправлял. Когда вырос, 
поступил на факультет живо-
писи Тбилисской академии ху-
дожеств. Вообще, с Тбилиси, с 
Грузией у меня очень многое 
связано. Говорят же, что впе-
чатления детства, юности - са-
мые яркие. Грузию я хорошо 
изучил. Когда работал глав-
ным художником Института 
истории, археологии и этно-
графии Академии наук Гру-
зии, всю республику пешком 
обошел, обмерил, осмотрел 
все памятники, храмы, иконы, 
фрески. Это мне потом очень 
пригодилось, когда занимал-
ся храмом Христа Спасителя, 
фресковым искусством.

- Вы говорите, вас дядя 
в детстве учил рисовать. 
Наверное, поэтому вы, не-
смотря на колоссальную 
занятость, находите вре-
мя для проведения мастер-
классов для детей. Один я 
посмотрел в интернете. 
Вы его проводили в Пари-
же для российских и фран-

цузских детей. Вы вместе с 
ними рисовали подсолнухи...

- Это мое любимое рас-
тение, потому что оно яркое, 
солнечное, вселяет в людей 
оптимизм. Каждую неделю 
по пятницам, а иногда по суб-
ботам я провожу в Москве ма-
стер-классы, в том числе для 
питомцев детдомов, детей-ин-
валидов. Приходят не только 
московские дети, но и из дру-
гих регионов России приезжа-
ют и даже нередко из-за рубе-
жа, например недавно были 
американские студенты. Мне 
доставляет радость общение 
с детьми, молодежью. И если 
могу чему-то их научить, я 
счастлив.

- В 1964 году вы впер-
вые оказались во Франции, 
общались со многими вы-
дающимися людьми. Рас-
скажите, пожалуйста, об 
этих встречах.

- Нас с женой пригласили 
в Париж ее родственники - 

Андрониковы. Супруга была 
дочерью репрессированных, 
поэтому ее в последний мо-
мент не пустили. Но она на-
стояла, чтобы я летел. Ан-
дрониковы меня встретили 
очень тепло, все показали, 
даже устроили встречу с де 
Голлем. Прошло уже много 
времени, но я ту встречу до 

сих пор вспо-
минаю. Шарль 
де Голль - это 
была лич-
ность! Харак-
тер! Я очень 
старался пере-
дать этот силь-
ный характер, 
когда работал 
над статуей 
де Голля. Она 
была установ-
лена в Москве 
у гостиницы 
«Космос».

- Вы упо-
мянули па-
рижских род-
ственников 
вашей супру-
ги. Они, навер-
ное, оказались 
во Франции на 
волне эмигра-
ции.

- Да, конечно, 
эмигрировали. 

Когда они умерли, моя жена 
Инесса Александровна, при-
надлежавшая к княжескому 
роду Андрониковых-Андро-
никашвили (к сожалению, она 
тоже ушла от нас в 1998 году), 
оказалась единственной их 
наследницей. Андрониковы 
завещали нашей семье при-
надлежавший им особняк в 
центре Парижа. Я приехал 
оформлять документы, об 
этом, разумеется, узнали в по-
сольстве СССР. Пригласили 
меня на беседу и «ненавяз-
чиво» объяснили, что если я 
вступлю в права наследства, 
то меня могут не пустить в 
Советский Союз и наша се-
мья окажется разъединенной. 
Что было делать? Мы реши-
ли преподнести особняк в дар 
государству.

- В Париже вы встреча-
лись со знаменитыми ху-
дожниками Пабло Пикассо 
и Марком Шагалом. Какое 
впечатление они на вас про-

извели, повлияли как-то на 
ваше творчество?

- Мне повезло оказать-
ся в мастерской Пикассо, а 
с Шагалом мы встречались 
много раз. После этих встреч 
во мне произошел перелом. 
Тогда ведь, как известно, у нас 
господствовал соцреализм. 
Министерство культуры не-
усыпно следило, чтобы все ху-
дожники и скульпторы рабо-
тали в строгом соответствии 
с канонами соцреализма. Но 
в мастерской Пикассо я уви-
дел совсем другой подход к 
искусству. Пикассо время от 
времени делал перерывы в ра-
боте, выходил из мастерской, 
становился у зеркала и совер-
шал движения, как тореадор, 
- отбегал от зеркала, потом 
вплотную приближался. Это 

помогало ему в процессе соз-
дания картины точнее пере-
дать пластику движения. И 
я тогда понял, что художник 
имеет право на свое видение 
искусства, должен полагать-
ся на свои впечатления, даже 
на самое первое впечатление. 
Пикассо и Шагал могли за 
считаные минуты создать кар-
тину - передать свое первое 
впечатление. Это важнейший 
фактор для художника. Идет 
от Леонардо да Винчи, Мике-
ланджело. Пикассо и Шагал 

были не только талантливы-
ми художниками, но и пре-
красными скульпторами. И 
это меня тогда удивляло, ведь 
в СССР существовало строгое 
разграничение: если ты живо-
писец, то только живописью и 
занимайся, а если скульптор, 
не вставай к мольберту. А по-
чему, собственно? Что за ис-
кусственные запреты? Тогда, 
в Париже, решил, что буду за-
ниматься не только живопи-
сью, но и лепкой. И обещание, 
данное самому себе, исполнил.

- Но в те времена таких 
художников, как Шагал, у 
нас критиковали, говори-
ли, что они занимаются не 
искусством для народа, а 
искусством ради самого ис-
кусства. Наверное, трудно 

было отстоять право на 
отступление от канона?

- Не то слово! Я это, что 
называется, на собственной 
шкуре испытал. Целый год 
трудился над дипломной рабо-
той. Она называлась «Песнь о 
Тбилиси». Я тогда находился 
под влиянием импрессиони-
стов, и картина получилась 
не в традициях соцреализма. 
Перед защитой дипломные 
работы обязательно показы-
вали комиссии. У нас был вы-
ездной президиум Академии 

Зураб ЦЕРЕТЕЛИ:
Масштаб этой яркой личности невозможно пере-
оценить. В голове не укладывается, как один че-
ловек сумел столько сделать. Зураб Церетели 
- автор более 5 тыс. произведений живописи, гра-
фики, скульптуры, монументально-декоративного 
искусства. На протяжении 20 лет Зураб Констан-
тинович руководит Российской академией худо-
жеств. Состоялся как художник, скульптор еще в 
советские времена. Он Герой Социалистического 
Труда, лауреат Ленинской и двух Государственных 
премий. Народный художник СССР и РФ. Зураб
ЦЕРЕТЕЛИ ответил на вопросы главного редактора
«Мира новостей» Николая КРУЖИЛИНА.

вплотную приближался. Это 

Скульптура «Ныряльщики» украшает
набережную  Пицунды

Создание шедевров методом объемной эмали - изо-
бретение Зураба Церетели. Скульптура «Дворник»

Мастерская художника больше похожа на музей
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художеств СССР. Приехал сам 
Владимир Серов, президент 
академии. И вот экзаменато-
ры смотрят картины выпуск-
ников, приближаются ко мне. 
А мой педагог тем временем 
спешно прикрывает мою ра-
боту куском ткани - уже понял, 
какая будет реакция. Подхо-
дят экзаменаторы, поднимают 
ткань. Серов смотрит 
на картину и снимает 
меня с защиты дипло-
ма. Это был первый 
такой у нас случай. 
Позор для академии! 
У меня тогда в жизни 
был сложный период. 
Я должен жениться, а 
меня снимают с защи-
ты. Но тут судьба мне 
улыбнулась. Ко мне 
зашел друг, я его схва-
тил: «Алик, будешь 
мне позировать?» На-
дел на него свитер, дал 
теннисную ракетку и 
принялся писать иде-
ологически верную 
картину - портрет со-
ветского спортсмена. 
Две недели не выхо-
дили из мастерской. 
Поесть нам туда при-
носили. Но я успел! 
Получил пять с плю-
сом. И благополучно 
женился.

- Если перечис-
лять все ваши про-
изведения, звания, 
награды, наверное, 
целой газеты не 
хватит. Хотел бы 
остановиться на 
таком, может быть, 
главном аспекте ва-
шего творчества, как 
монументалистика. 
Почему вы стали ею столь 
активно заниматься?

- В советский период ей 
придавали очень большое 
значение. Когда на курорте 
Пицунда начиналось круп-
ное строительство, меня при-
гласили главным художни-
ком. Мне показали проекты 
новых высотных корпусов. 
Я посмотрел и добавил еще 
один этаж - в качестве смо-
тровой площадки. Это по-
нравилось. Еще я пригласил 
группу художников и скуль-
пторов. Мы около каждого 
корпуса создали свое художе-
ственное окружение. Рядом с 
корпусами установили деко-
ративные стенки с мозаикой, 
скульптуры, стелы с копиями 
древнегрузинских каменных 
рельефов. Каждый курорт-
ный корпус получил свой ху-
дожественный образ. Кстати, 
в Пицунде у меня произошла 
встреча еще с одним выдаю-
щимся человеком. На госдаче 
отдыхал Косыгин с семьей. 
Мы познакомились и долгое 
время после этого общались. 
После Пицунды были другие 
города и государства. Все, что 

я делал в Бразилии, Португа-
лии, во Франции, в Испании, 
США, других странах, было 
связано с монументальным 
искусством. Для меня это 
было не только творческим 
вызовом, но и вопросом прин-
ципа. Я уверен, что к каждо-
му дому обязательно должна 
прикасаться рука художни-

ка. Сейчас же, увы, дома все 
строят типовые, «сухие», 
рука художника к ним не 
прикасается. А должна при-
касаться! Это мое кредо.

- В 1970-1980 годы вы 
были главным художником 
МИДа. Чем на этом посту 
занимались?

- Во времена СССР за ру-
бежом строилось очень мно-
го объектов, причем боль-
шое значение придавалось не 
только архитектуре, но и ху-
дожественному украшению 
зданий - внешнему виду, ин-
терьерам. Меня отправляли 
в разные страны, например 
в Бразилию, Португалию, 
Америку, Сирию, Японию, 
чтобы я осуществлял синтез 
архитектуры и монументаль-
ного искусства. В Нью-Йорке, 
например, сделал огромный 
витраж внутри здания нашего 
представительства.

- Раз уж речь зашла об 
Америке... Вы же подари-
ли ей одну из своих самых 
впечатляющих скульптур, 
поистине монументальную 
«Слезу скорби» (высота - 
более 30 метров, вес - 170 

тонн). Как родился замы-
сел этого произведения?

- Я был в Нью-Йорке 11 
сентября 2001 года. Когда 
мы услышали взрывы, все 
побежали туда - множество 
людей. Это было ужасно! 
Не передать словами, можно 
только почувствовать. Мы 
все стояли и плакали. Вско-

ре родился образ - мир, 
расколовшийся на два 
мира - до и после терак-
та. Знак скорби - слеза, 
сбегающая вниз. На па-
мятнике выгравирова-
ны более 3 тысяч имен 
погибших людей.

- Помимо живописи 
и ваяния вы ведь еще 
занимаетесь эмальер-
ным искусством. Более 
того, вы совершили ми-
ровую сенсацию, создав 
объемную скульптуру 
из эмали. До вас ведь 
никто в мире этого не 
делал!

- Да, это правда. Рань-
ше перегородчатая 
эмаль использовалась 
лишь при создании не-
больших произведе-
ний, например иконки 
какой-то, кольца. Мне 
же удалось создать мо-
нументальные эмале-
вые панно и объемную 
скульптуру из эмали, 

которая называется «Двор-
ник». Экспериментировать 
с эмалью я начал давно, еще 
в 1970-х. В конце концов мне 
удалось усовершенствовать 
технологию и расширить цве-
товую палитру перегородча-
той эмали. Почему она мне 
нравится? Вещи, созданные 
в этой технике, - это вещи на 
века. Должен вам сказать, что 
наносить эмаль на скульпту-
ру очень сложно - высокие 
температуры, под 900-1000 
градусов. На округлой по-
верхности пигменты могут 
растечься. Есть в этой работе 
масса тонкостей и секретов. 
Мой «Дворник» из эмали 
- сравнительно небольшая 
скульптура, но я хочу сделать 
еще по-настоящему большую 
скульптуру Христа из эмали. 

Вот это, наверное, будет на-
стоящая сенсация.

- Когда речь идет о та-
кой сложной технологии, 
как отливка бронзы или 
эмаль, требуются искусные 
исполнители. Как вы реша-
ете эту проблему?

- Когда я работал в Пицун-
де, позвонил в Москву, попро-
сил прислать исполнителей 
по мозаике. Прислали 40 че-
ловек! Тогда были ФЗУ, ПТУ, 
техникумы, которые готови-
ли высококвалифицирован-
ных рабочих самых различ-
ных специальностей. В армию 
даже парней не брали, давая 
им возможность как следует 
освоить профессию. Сейчас 
с такими кадрами большая 
проблема. Ведь как, например, 
создается бронзовая статуя? 
Сначала делается металличе-
ский остов, скажем так, скелет, 

точки нагрузки определяются, 
потом идет отливка по форме 
тех объемов, рельефов, кото-
рые будут составлять скуль-
птурное произведение. Затем 
это все соединяется. Для такой 
работы нужны искусные ма-
стера - сварщики, токари, ли-
тейщики и т.д. А где их взять, 
когда их никто не готовит? 
Надо школу творческо-испол-
нительского искусства воссоз-
дать. Это крик моей души!

- Нужна ведь и соот-
ветствующая производ-
ственная база...

- У нас есть литейный завод 
в Подмосковье. Но вообще-
то и это тоже проблема. Рань-
ше Союз художников имел 
очень хорошо развитую про-
изводственную базу. Когда 
настали рыночные времена, 

ею неразумно распорядились 
- все оказалось продано или 
перепрофилировано.

- Академия художеств 
занимается образованием?

- Художественное обра-
зование всегда было одной 
из главных задач Академии 
художеств. И сегодня наши 
академики - выдающиеся рос-
сийские художники являются 
руководителями мастерских 
в художественных вузах. Од-
нако в связи с реорганизацией 
отраслевых академий остался 
еще ряд не до конца решенных 
вопросов. Тем не менее акаде-
мия по-прежнему осуществля-
ет методическое руководство 
художественным образова-
нием, члены академии ведут 
профессорско-преподаватель-
скую работу, являются члена-
ми государственных аттеста-
ционных комиссий по защите 
дипломных работ, проводят 
мастер-классы, организуют 
встречи учащихся и студентов 
с ведущими мастерами изобра-
зительного искусства. Кроме 
того, ведется серьезная работа 
по созданию учебно-методи-
ческих пособий, касающихся 
техники масляной и монумен-
тальной живописи, компози-
ции, построения перспективы, 
вопросов пластической анато-
мии, анатомического рисунка 
и др. Мы не теряем надежды, 
что уникальная академическая 
цепочка трехуровневого ху-
дожественного образования, 
исторически сложившаяся с 
момента создания академии 
более двух с половиной веков 
назад, будет восстановлена.

- Недавно в Москве стало 
еще одной достопримеча-
тельностью больше. Идея, 
которую вы вынашивали 
сорок лет, наконец оказа-
лась воплощена в бронзе.

- Да, верно! Я питаю боль-
шой интерес к отечествен-
ной истории и к ее главным 
действующим лицам. Аллея 
правителей России - 33 бюста 
верховных властителей, пока 
от Рюрика до Александра Ке-
ренского. Будут еще восемь 
бюстов государственных дея-
телей, которые правили стра-
ной в советские годы и правят 
во времена новой России. К 
концу года хочу закончить. 
Это мое послание молодым. 
Они должны знать, кто правил 
страной, в которой им жить.
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«К каждому дому должна 
прикасаться рука художника»

Монумент «Слеза скорби», установ-
ленный в США, посвящен трагиче-
ским событиям 11 сентября 2001 г.

Витраж «Салют» в здании ООН (г. Нью-Йорк)

Аллея правителей России открыта в Петроверигском
переулке в самом центре Москвы

REX/FOTODOM

АГЕНТСТВО ГОРОДСКИХ НОВОСТЕЙ «МОСКВА»
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СМОТРИМ
ВМЕСТЕ 

с  Татьяной
 

Веденско
й

Все, чего вы даже 
не мечтали знать 
о печени трески и 
совершенно не со-
бирались спросить, 
вам расскажут в 
«Контрольной за-
купке». Даже если 
печень трески в по-
следний раз вы ели 
в Советском Со-
юзе. Тон програм-
мой взят самый что 
ни на есть высоко-
парный, эксперты 
высокого уровня, 
используя высо-
коточное высо-
котехнологичное 
оборудование, раз-
бирают на состав-
ляющие чипсы, 
моющие средства и 
соленые огурцы. К 
концу выпуска моя 
эрудиция немину-
емо подскакивает, 
как температура у 
больного гриппом. 
Я ничего не могу с 
собой поделать, я 
иду в народ и начи-
наю вещать про то, 
какие марки брать 
- грех, а какие - 
«еще куда ни шло». 
И то, что я чипсы 
сто лет как не ем, 
как-то отходит на 
второй план. Не-
важно это. Главное 
- теперь я знаю, в 
которые из них не-
досыпают глутама-
та натрия!

С другой сторо-
ны, что это я набра-
сываюсь на пусть 
не всегда нужную, 
но в целом полез-
ную программу. Ну 
проанализируют 
они соотношение 
жиров, белков и 
углеводов в бы-
строрастворимых 
макаронах неиз-
вестно зачем, неиз-
вестно для кого... 
Но ведь в другой же 

день про ряженку 
расскажут. Может, 
кому-то глаза от-
кроют, жизнь спа-
сут. Хотя вряд ли, не 
в этом задача.

« Ко н т р о л ь н а я 
закупка» - програм-
ма с виду научная, 
хотя порой и не без 
«косяков». В одном 
из выпусков жиры 
лихо поделили на 
водорастворимые 
и неводораство-
римые, ключевое 
тут слово - «вода». 
Ну не растворяют-
ся никакие жиры в 
воде, но можно же 
такую маленькую 
ошибку и простить. 
И мы прощаем. Не 
за тем люди смо-
трят такие пере-
дачи, как «Кон-
трольная закупка», 
чтобы до реальной 
правды добраться. 
Реальная правда 
нам страшна, мы ее 
боимся как черт ла-
дана. Не нужно нам 
говорить, что «До-
ширак» - это не еда, 
а орудие массового 
поражения. Лучше 
скажите, «Доши-
рак» какой фирмы 
нам покупать, что-
бы травиться в пол-
ном соответствии 
с ГОСТом? И не 
нужно тут нам про 
диабет, о нем пусть 
Малышева рас-
сказывает в своем 
«Жить здорово!». 
Лучше давайте за-
пихнем в умный 
лабораторный ана-
лизатор торт «Ме-
довик». Ведь это 
так здорово потом 
в магазине ходить 
и с умным видом 
говорить: «Вы этот 
медовик не берите, 
в нем жиры непра-
вильные!»

На Первом канале нам помогает 
проснуться, жить и строить 
самообразовательная передача 
«Контрольная закупка». Происходит это 
уже столько лет, что, казалось бы, 
все тайны должны быть уже раскрыты, 
а информация озвучена. Но не тут-то было!

«КОНТРОЛЬНАЯ» 
В ГОЛОВУ- Виктория, при-

знайтесь, инцидент 
во второй програм-
ме - тоже часть шоу? 
(Героиня ругалась на 
продюсеров и веду-
щую, оскорбивших, по 
ее словам, ее прическу. 
- Ред.) Мы же знаем: 
новому телепроекту 
как воздух нужна рас-
крутка, а скандал - 
лучший пиар.

- Многие зрители 
тоже подумали, что 
героиня - «подсадная 
утка», спрашивают меня 
об этом вторую неделю 
в соцсетях. И я честно, 
как на духу, рассказы-
ваю: никакой постанов-
ки, все на самом деле 
так и было. Девушка 
действительно была не-
довольна. Более того, в 
кадре ситуацию «при-
гладили», на самом деле 
она вела себя еще хуже. 
При том, что на шоу ей 
реально помогли. До 
этого пластический хи-
рург буквально изуро-
довал ей нос: мало того 
что вышло некрасиво, 
так еще и повредил но-
совую перегородку, она 
даже дышала с трудом. 
Специалисты нашего 
проекта - доктора от 
Бога - вернули ей и здо-
ровье, и нормальный 
нос. Девушке бы радо-
ваться, благодарить. Но 
из нее вдруг полезло 
откровенное хамство, 

от которого мы все (со-
трудники проекта) ис-
пытали натуральный 
шок. У меня эмоции на 
лице, такое изумление 
нарочно не сыграешь. 
Не знаю как продюсе-
ры, но лично я жалею, 
что эту барышню во-
обще пригласили, по-
тратили на нее время. 
Лучше бы помогли дру-
гим, кому также нуж-
на помощь, но кто вел 
бы себя адекватно, не 
включал «быдло». Но 
подобное поведение - от 
невоспитанности. К со-
жалению, такие люди 
тоже бывают: как им ни 
помогай, как вокруг ни 
танцуй - благодарности 
не дождешься, одни пре-
тензии.

- Что еще остается 
за кадром?

- Эта программа нра-
вится мне прежде всего 
тем, что не надо ничего 
играть. Даже нет четко 
прописанного текста 
- наоборот, живые ре-
акции и эмоции. После 
съемок я, бывает, вы-
жата как лимон. Случа-
ется, и плачу - близко к 
сердцу принимаю тяже-
лые судьбы и истории. 
Такого насмотрелась, 
что к пластическим хи-
рургам вряд ли теперь 
когда-либо обращусь. 
Даже отказывалась 
зай ти в операционную 
в рамках программы, 

хотя предлагали не раз. 
Но я же рассчитываю 
свои возможности. «Ре-
бята, - говорю, - я там 
в обморок рухну». И 
раньше знала, что кра-
сота требует жертв, но 
прежде не думала, что 
до такой степени.

- Тогда о более для 
вас привычном. После 
«Глухаря» вы не раз 
говорили, что больше 
не будете играть жен-
щин в погонах. Но на-
рушили свое же слово, 
сыграв в недавнем про-
екте «Один против 
всех». Передумали? И 
криминальные сериалы 
не исчезнут из вашей 
фильмографии?

- Хотела отказать-
ся. Не потому, что на-
доела криминальная 
тематика - просто не 
хочется остаться геро-
иней в одном образе. 
Но, во-первых, в тот 
период, когда согласи-
лась, я была без работы 
(довольно долго вос-
станавливала здоровье 
после падения на сцене 
во время спектакля, где 
порвала связки на ноге 
и повредила мениск), а 
выпадать из профессии 
не хотелось. Во-вторых, 
подумалось: а смогу ли 
создать героиню, абсо-
лютно непохожую на 
Зимину, иной образ? 
Мне кажется, удалось. 
Зимина «правит ми-

ром», а в «Один против 
всех» моя героиня, как 
пионерка, выслужива-
ется и по трупам, в отли-
чие от Зиминой, не идет. 
К тому же этот про-
ект подарил мне друга 
- Мишу Пореченкова. 
Мы настолько сдружи-
лись, что вместе лета-
ли в Сирию и в другие 
горячие точки. Чудом 
не оказались в роковом 
самолете, разбившемся 
в Сочи в декабре про-
шлого года, буквально в 
последний момент наше 
участие в этой поездке 
перенесли. Как гово-
рится, Бог спас.

- Еще вопрос о се-
риалах про полицию: 
многие считают, что 
их слишком много на 
телеэкранах. А что об 
этом думаете вы?

- Но на канале «Рос-
сия», например, выходят 
сериалы о брошенных-
беременных-страдаю-
щих-плачущих герои-
нях и претензий вроде 
бы не предъявляют? 
Или тоже перебор? У 
каждого канала своя 
специфика. Тут «бро-
шенки», на НТВ - кри-
минал. И многим зри-
телям нравятся именно 
такие сериалы. А кому 
не нравятся - ну согла-
ситесь, всегда же мож-
но переключить на дру-
гую «кнопку».

Виктория Катаева

- Да, я смотрю телеви-
зор и могу сказать, что 
телевидение становится 
вторичным в сравнении 
с тем, каким оно было 
для нас, - заметил Вла-
димир Валентинович. 
- Вы знаете, что у меня 
дочь работает на теле-
видении, ведет передачу 
с хорошим рейтингом. И 
ей все время предлагают 
для интервью людей ис-
кусства и эстрады, у пу-
блики популярных, из-
вестных. Но «скамейка 

запасных» иссякает. А 
когда она пытается най-
ти менее медийные фи-
гуры и их зовет - очень 
резко падает этот чертов 
рейтинг. И там наверху 
сразу всполахиваются, 
говорят: нет-нет-нет, луч-
ше по второму разу, но 
давайте медийных лиц... 
Как в этой ситуации по-
ступать? Как выйти из 
этого заколдованного 
круга, не очень понятно. 
Я думаю, нужно пойти 
на сознательное падение 

рейтинга, чтобы вер-
нуться к серьезным, ум-
ным, содержательным 
разговорам и людям, а не 
к тем, кто рассказывает 
о том, с кем, когда, где и 
сколько раз.

Последняя фраза, 
видимо, относилась к 
программе «Пусть гово-
рят» и им подобным. Во 
всяком случае, коллеге 
Юлии Меньшовой по 
Первому каналу от ре-
жиссера и отца тоже до-
сталось.

- Я ошарашен про-
граммой Малахова, эти-
ми кухонными разбор-
ками, грязным бельем, 
которое полощут у него. 
Надо, наверное, и нам, 
старшему поколению, 
уходить в интернет, мо-
жет быть, тогда теле-
визионные начальники 
спохватятся.

Андрей Князев

ВИКТОРИЯ ТАРАСОВА:
«Теперь к пластическим 

хирургам вряд ли 
обращусь»

Звезда сериала «Глухарь», недавно ставшая ведущей нового проекта 
на НТВ «Красота по-русски», объяснила, что на самом деле стоит за 
скандалом, который произошел во время программы, а также поде-
лилась, почему сама теперь к пластическим хирургам ни ногой.

МЕНЬШОВ защитил дочь 
и наехал на Малахова

Режиссер Владимир Меньшов рассказал «МН» о своем отношении к 
современному телевидению, на котором, как известно, работает его 

дочь Юлия, ведущая программы «Наедине со всеми».
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Кажется, совсем недавно, 
в феврале, по случаю 70-ле-
тия он дал большой юби-
лейный концерт в Кремле. 
Теперь раздаются голоса: 
мол, в нем-то все и дело - на-
дорвался, не выдержал, взял 
на себя непосильный груз. 
Но певица Катя Семенова, 
многолетняя подруга Мале-
жика, придерживается ино-
го мнения. Она уже обща-
лась с Вячеславом и уверена: 
все будет хорошо. Не тот че-
ловек Малежик, чтобы так 
просто сдаваться...

- Катя, когда вы узнали 
о случившемся и как вос-
приняли?

- В тот день я была в 
отъезде, совершенно ото-
рвана от мира. И когда мне 
сообщили, конечно, снача-
ла испугалась. Но потом 
дозвонилась до Тани (жена 
Малежика. - Ред.), она сказа-
ла, что есть положительная 
динамика. Надеюсь, что все 
будет хорошо. И небезосно-
вательно, потому что сегод-
ня со Славой уже разгова-
ривала по телефону. Судя по 
тому, что он мне сказал, все 
должно быть прекрасно.

- Сейчас много говорят 
о том, что подкосил его 
юбилейный концерт. Вы 
выступали на нем, обща-
лись с Вячеславом за кули-
сами. Как он перенес это 
физически очень затрат-
ное мероприятие, что го-
ворил, не жаловался ли на 
усталость, здоровье?

- Он был абсолютно нор-
мальным. До этого мы ра-
ботали в студии, и тоже все 
было хорошо. Помню, еще 
удивлялась, как спокойно он 
относится к этому концерту, 
потому что я бы уже в исте-
рике билась. А насчет того, 
что сейчас говорят, конечно, 
это была огромная работа. 
Но, зная о том, что Слава в 
принципе работает очень 
много, я бы не назвала юби-
лейный концерт толчком к 
тому, что произошло. К тому 
же прошло три с половиной 
месяца. Не знаю, может, это 
просто стечение обстоя-
тельств, ведь порой у людей 
такое случается на ровном 
месте. То, что Слава очень 
много работает, - это правда. 
Но я думаю, что он так рабо-
тал, потому что чувствовал 
в себе силы. И потом Слава 
очень любит работать. Не 
могу сказать, что ездил че-

рез не могу, потому что день-
ги там, обещал здесь... Ему 
просто это в кайф!

- Вы знакомы, можно 
сказать, тысячу лет. Ка-
кие воспоминания греют? 
Вообще, какой он, Мале-
жик, именно вашими гла-
зами?

- Какой? Да сумасшед-
ший! Потому что поет всег-
да, в любой ситуации, при 
любых обстоятельствах. Пе-
ред его юбилеем у меня бра-
ли интервью для какой-то 
телепрограммы. Спросили, 
кем вы считаете Малежика 
в шоу-бизнесе, и я ответила: 
есть шоу-бизнес, а есть Ма-
лежик, это две совершенно 
параллельные, непересека-
ющиеся прямые... А позна-
комились мы действитель-
но тысячу лет назад. То ли в 
1983, то ли в 1984 году. Мой 
друг Саша Юдов, хороший 
музыкант и руководитель 
группы «Рецитал», как-то 
приехал и говорит: «Сейчас 
встретил Славку Малежика. 
Знаешь, он пишет такие хо-
рошие песни, я ему про тебя 
рассказал...» А я только-
только начинала работать, 
конечно, мне это было очень 
интересно. Потом, спустя 
какое-то время, я поехала 
в Куйбышев с программой 
«Будильник», выступала в 
местных школах. И в этом 
же городе тогда гастролиро-
вал ансамбль «Пламя». Со-
вершенно недосягаемый для 
меня по популярности. Юдов 
мне сказал: найдешь Слав-
ку в гостинице, познакоми-
тесь, он тебе песни покажет. 
А я в лицо мало кого знала. 
Увидела человека с яркой 
внешностью, подумала: по-
чему бы ему не быть Мале-
жиком? Подошла, сказала: 
«Здрасьте. Вы Малежик?» 
Он: «Нет, я Петерсон». Это 
был Юра Петерсон, солист 
ансамбля «Пламя». Говорит: 
«Тебе Малежик нужен? Он 
завтра приедет». На следую-
щий день я опять пришла в 
гостиницу, увидела того же 
Петерсона, он стоял с каким-
то... не сильно молодым че-
ловеком, ну по сравнению со 
мной. Вдруг Петерсон гово-
рит: «О Слава, тебя вчера вот 
эта девочка искала». И Слава 
в свойственной ему манере 
Маккартни - такой вялой, 
звездной - бросил: «Тебе чего, 
автограф?» «Да пошел ты 
знаешь куда! - ответила я в 

сердцах. - Мне Юдов сказал, 
что ты нормальный чело-
век...» - «Ой, извини-извини, я 
просто не знал, как ты выгля-
дишь, да, помню-помню. Да-
вай приходи сегодня на кон-
церт, а потом я тебе покажу 
песни». Я пошла на этот кон-
церт во Дворец спорта, после 
чего, как порядочная буду-
щая звезда, поперлась в но-
мер к Вячеславу Малежику. 
И... знаете, он пел, пока не ох-
рип, до четырех часов утра! Я 
уже, честно говоря, озверела, 
потому что в 9.15 мне высту-
пать. Но когда попыталась 
уйти, он сказал: «Нет-нет, это 
еще не все». Разбудил солист-
ку ансамбля «Пламя», также 
недосягаемую для меня, Ири-
ну Шачневу. Она пришла в 
ночной рубашке, спела еще 
несколько песен Малежика. 
За все то время, пока он мне 
пел, неоднократно в номер 
заходили девушки трудной 
судьбы, которые просили то 
спичку, то сигаретку. Но Сла-
ва почему-то на них никак 
не реагировал. Вот тогда я 
поняла, что он больной. По-
тому что человек, который 
поет везде, всегда, постоян-
но и любому, кто попадается 
ему навстречу, - это, конечно, 
удивительно.

Или вот еще. Мы снима-
ем программу «Шире круг». 
«Останкино», я иду по кори-
дору. Вдруг слышу, из жен-
ского туалета доносится 
нежное пение Малежика. 
Захожу туда и наблюдаю та-
кую картину: сидит на подо-
коннике Слава, вокруг него 
девичий танцевальный кол-
лектив из Бурятии. И Мале-
жик поет им песни. Почему 
в женском туалете? Да по-
тому, что коллектив из Буря-
тии пошел писать, а Вячес-
лав в это время понял, что 
его распирает от желания 
спеть свои песни. Так было 
на протяжении всей нашей 
восьмилетней совместной 
работы. И я хочу, чтобы так 
было еще долго-долго. Ис-
кренне и от всего сердца же-
лаю, чтобы он поскорее вы-
карабкался из этой фигни. 
Ну потому, что в его жизни 
это какая-то... случайность 
досадная, недоразумение. И, 
конечно, я верю, что все бу-
дет хорошо...

Редакция «МН» желает 
любимому артисту скорей-
шего выздоровления.

Певица и главный идеолог
фестиваля «Лайма. 

Рандеву. Юрмала-2017» 
прокомментировала слова 

тех, кто снова пытается 
смешать искусство 

и политику.

На фестивале в Юрмале, 
который пройдет в июле, 
уже заявлены выступле-
ния российских артистов 
Елены Ваенги, Валерия 
Леонтьева, Валерия Сют-
кина и других, любимых на 
территории всего бывшего 
СССР. Однако в интернете 
на поп-исполнителей сно-
ва посыпались обвинения в 
предательстве: «Есть ли со-
весть у артистов, готовых 
выступать на «вражеской 
стороне»?!»

- Я не понимаю этих лю-
дей. Какие же мы враги? 
- недоумевает Лайма Вай-
куле.

Впрочем, хулителей пою-
щей братии понять отчасти 
можно. Все-таки памятна 
еще история, как несколь-
ких наших артистов - Ва-
лерию, Иосифа Кобзона и 
Олега Газманова - не пусти-
ли в Юрмалу на фестиваль 
«Новая волна». И кстати, до 
сих пор в Латвию не пуска-
ют: им инкриминировалась 
поддержка российской вла-
сти по Крыму. Тогда многие 
коллеги данных персон нон 

грата чуть ли не клялись: де-
скать, пока прибалтийское 
государство не извинится 
перед Кобзоном и компа-
нией и не пустит к себе, весь 
наш шоубиз туда ни ногой. 
Но вскоре забыли про обе-
щания. Причем чаще всего 
в Латвию ездят как раз те, 
кто больше всех возмущал-
ся. По этому поводу уже 
прошелся продюсер, а по 
совместительству муж Ва-
лерии, Иосиф Пригожин: 
«В российском шоу-бизнесе 
каждый за себя».

- Я с самого начала вы-
ступаю резко против того, 
чтобы артистов вмеши-
вали в политику. И делала 
все, чтобы запрет о въезде 
отменили, - уверяет Лай-
ма. - Пока добиться этого, 
к сожалению, не удалось 
- бюрократия. Но мы обя-
зательно решим вопрос, и я 
верю, что совсем скоро за-
мечательные мои коллеги 
смогут сюда к нам приез-
жать работать, выступать, 
да и просто в гости. Моя 
позиция в данном вопросе 
очень простая: люди, хватит 
ненависти и войн, Библию 
почитайте. О Боге говорят 
все, поминают Его имя всуе. 
Но при этом не вспоминают, 
что Бог есть любовь. И во-
юют, ненавидят, осуждают. 
А ведь без любви челове-
честву не выжить. Для того 
чтобы напомнить о любви, 
мы и проводим наш фести-
валь. С каждым годом он по-
лучается все более теплым, 
домашним, где царят гармо-
ния и любовь. Спасибо тем, 
кто с нами, - зрителям, арти-
стам. В том числе и россий-
ским. Какие же они преда-
тели? Ведь поют на русском 
языке, продвигая русскую 
культуру и родной язык. За 
это благодарить надо, орден 
Дружбы давать, а не ругать 
и обвинять.

М.Ч.

«Какие же они 
предатели?»

«Интенсивная работа, которую я вел 
на концертных площадках, на радиостанциях, 
в издательствах газет и журналов, наверное, 
отняла много сил! И я прозевал опасные 
приступы инсульта. В один миг я разучился петь, 
играть на гитаре и ходить. Прогноз врачей 
не лишен оптимизма. Будем жить. 
Молитесь за меня! Ваш Вячеслав».
Такое обращение появилось на сайте известного 
музыканта Вячеслава Малежика...

Катя Семенова:
«Со Славой все 
будет хорошо!»
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Когда рукопись была фак-
тически завершена, коррес-
понденту «МН» посчастли-
вилось побывать в гостях у 
Алексея Владимировича. Так 
уж вышло, что эта беседа 
стала едва ли не последним 
интервью с легендарным ак-
тером.

Кстати, Баталов сразу же 
опроверг давно курсирую-
щие слухи, будто бы прозяба-
ет в бедности, практически в 
нищете, о чем не раз писала 
желтая пресса.

- Я доволен жизнью. И 
даже счастлив, - сказал он 
нам.

«Чуть не сбил с ног 
Станиславского»

- Это молодежь нынче 
живет какими-то «трех-
копеечными» денежными 
играми, в погоне за квар-
тирой-машиной и прочими 
материальными благами. 
Вы уж извините, что я так 
по-стариковски ворчу, но 
ведь мне уже почти 90! - 
грустно улыбнулся актер. 
- У нас были совсем другие 
радости в детстве, в юности. 
Скажем, я рос буквально во 
дворе МХАТа, ведь семья 
наша была артистической, 
мамочка - ведущая артистка 
театра Нина Ольшевская... 
О, какой это был чудесный 
двор! Только представьте: 
стоят запряженные в кареты 
лошади, самые настоящие, и 
разобранные декорации ка-
кого-нибудь средневеково-
го замка. Ходят женщины в 
пышных платьях XVIII-XIX 
веков, мужчины во фраках, 
в камзолах. Ты будто в сказ-
ку попадал. Того двора мое-
го детства давно нет, унич-
тожили. На месте старого 
МХАТа давно возник театр 
«Современник». Но каждый 
раз, проходя мимо, мыслен-
но обращался на десятиле-
тия назад. И я счастлив эти-
ми воспоминаниями.

Сейчас вдруг вспомнилось, 
как я, совсем крошечный ка-
рапуз лет пяти (надо же, пом-
ню себя в этом возрасте!), 
куда-то шел - и вдруг уперся 
головой в чьи-то ноги. Под-
нимаю голову и вижу ноги, 
ноги... А дальше небо. «Это 
был сам Константин Серге-
евич Станиславский, ты его 
чуть не сбил с ног!» - позже, 
смеясь, рассказывала мне 
мамочка. Вот какие встре-
чи были у меня в жизни! О 
том, как в нежном возрасте 
я сидел на коленях у Анны 
Андреевны Ахматовой, дру-
жившей с моей мамой, уже 
рассказывал не раз. Конечно, 
все это накладывало отпеча-
ток на мой характер, взросле-
ние, становление...

- Ваша юность пришлась 
на суровые военные годы. 
Какие воспоминания тут 
главные?

- В 1941-м мне исполни-
лось 13 лет. Мы эвакуирова-
лись из Москвы в Бугульму. 
Голодно, трудно. Особенно 
тяжело приходилось маме, у 
нее на руках нас трое: я, Боря 
и Миша - младший брат был 
грудничок, среднему четыре 
годика. Взрослые мужчины 
на фронте, помочь некому. 
Жалел маму до слез. Как 
мог помогал: воды наносить, 
печку истопить. Помню, как 
испугался за маму, когда на 
сцене (мама играла в местном 
театре - в войну люди особен-
но тянулись к искусству) она 
от усталости и голода упала в 
обморок...

Очень хорошо помню День 
Победы. Мы вернулись в Мо-
скву из эвакуации. На улицах 
народу - не протолкнуться! 
Все плакали и обнимались, 
даже незнакомые люди. Не-
описуемое счастье: закончи-
лась война! Нынешней моло-
дежи этого не понять.

- А как впервые вышли на 
театральную сцену?

- Это произошло в Театре 
Советской армии, спектакль 

назывался «Замужняя не-
веста». Я заменял Владими-
ра Зельдина, он блистал в 
этой роли, но так вышло, что 
уехал на гастроли. Долго и 
тщательно я репетировал. И 
все равно страшно нервничал, 
на сцену шел на негнущихся 
ногах, с замирающим сердцем. 
Перед глазами плыло, так 
что даже толком не запомнил 
сам спектакль. Помню нача-
ло, а потом сразу же финаль-
ные аплодисменты, между 
этими двумя событиями слов-
но какой-то 
провал. «Но 
для первого 
раза ничего», 
- оценили мой 
выход стар-
шие коллеги-
артисты. В 
их устах это 
звучало как 
похвала. И я 
был горд.

Позже мы 
с этим спек-
таклем выступали в воинских 
частях перед военнослужа-
щими. Селили нас, артистов, в 
казармах вместе с солдатами. 
К их огромному, надо сказать, 
неудовольствию. Ведь после 
спектаклей мы в казарму при-
ходили за полночь. И будили 
солдатиков. Они ворчали: 
мол, артисты, дайте поспать, у 
нас подъем в шесть утра.

«Моя дочь - настоящий 
герой!»

- Режиссеры, у которых 
вы снимались, отмечали, 
что работать с вами одно 
удовольствие. А у вас среди 
них есть особенно любимые?

- Первым назову Иосифа 
Ефимовича Хейфица. Об-
разованный, тонкий, вни-
мательный, очень чуткий и 
спокойный. Никогда не повы-
шал голос. Он каким-то чу-
дом рассмотрел во мне героя 
своих картин «Дело Румян-
цева», «Дорогой мой чело-

век» и пригласил сниматься. 
Я оставил театр, переехал 
из Москвы в Ленинград - по-
грузился в волшебный мир 
кино. Это было счастье. Каж-
дый миг работы с Иосифом 
Ефимовичем вспоминаю с 
теплотой, благодарностью, 
восхищением перед масте-
ром. Как-то он меня спас, за 
что я тоже благодарен. Я шел 
по «Ленфильму», вдруг под-
бегает помощник какого-то 
режиссера (уже не вспомню, 
кого именно), кричит радост-

но: «Вы утверждены на роль 
Ленина!» «Ни за что! - гово-
рю. - Не буду играть. Не хочу 
участвовать в киноагитках 
- это не искусство». - «Что-
о-о?!»

Отказаться играть вождя 
в то время означало погу-
бить свою карьеру. Меня бы 
перестали снимать на долгие 
годы, если не навсегда. Хей-
фиц спрятал меня на своей 
даче, сказав: «Не высовывай-
ся, пока не минует буря». По-
том он подговорил писателя 
Юрия Германа, имевшего 
влияние в высоких кабинетах, 
«раскритиковать Баталова»: 
«Ну какой же из него Ленин? 
Высокий, носатый - совсем 
не похож». И от меня, к сча-
стью, отстали. Не вмешайся 
Хейфиц, скорее всего, меня 
бы отлучили и от кино, и от 
театра...

Люблю «Летят журавли» 
Михаила Калатозова. Очень 
удивлялся, когда вдруг после 
выхода картины меня стали 

узнавать на улицах, ведь появ-
лялся всего в нескольких сце-
нах, но, надо же, запомнили!

И конечно, люблю Вла-
димира Меньшова. С тепло-
той вспоминаю съемки в его 
фильме «Москва слезам не 
верит». Хотя я отказывался 
от этой роли - незадолго до 
того начал преподавать во 
ВГИКе, свободного времени 
практически не было, не мог 
оставить студентов. Меньшов 
не отстал - подстроил фильм 
под мое расписание, передви-
нул съемки. И сцены с моим 
участием снимали летом во 
время каникул. Для артиста 
всегда лестно, когда режиссер 
его ждет. Рад, что смог сы-
грать в замечательном филь-
ме, очень люблю эту картину.

- Ваша дочь Маша - силь-
ная личность. Несмотря на 
болезнь (женщина страда-
ет тяжелой формой ДЦП и 
передвигается в инвалидном 
кресле. - Ред.), окончила ин-
ститут, пишет книги...

- (На глазах Алексея Вла-
димировича выступили 
слезы.) ...Да, Машка - насто-
ящий герой. Сильный, воле-
вой человек, не сдалась и не 
сдается на милость болезни. 
Занимается на спортивном 
тренажере, пытается ходить: 
в ее состоянии каждый шаг 
- поступок. Сколько книг 
она прочла за свою жизнь, я 
столько не прочел. Изучает 
языки - английский, француз-
ский. Пишет рассказы и сказ-
ки, сценарии, статьи. При том 
что печатать на компьютере 
может только одним пальцем 
- руки из-за недуга плохо слу-
шаются. Выпустила уже три 

книги, получи-
ла несколько 
престижных 
литературных 
премий, а по 
одному из ее 
сценариев сня-
ли фильм «Дом 
на Английской 
набережной». 
Старается не 
пропускать ни 
одной премье-
ры в Большом 

театре, в консерватории. Спа-
сибо друзьям нашей семьи, 
которые помогают ей туда 
добираться. Дочка возвраща-
ется, делится впечатлениями. 
И я радуюсь тому, что она до-
вольна и улыбается. Мечтаем 
выпустить Машины сказки - 
у нее их очень много. Но все 
упирается в деньги. Вот тут я, 
пожалуй, единственный раз в 
жизни могу пожалеть, что не 
имею средств на выпуск кни-
ги дочери. А в остальном все 
в порядке, жить можно. Если 
бы не мои старческие боляч-
ки, вообще бы красота - живи 
да радуйся.

Не в деньгах, поверьте, 
счастье. А в том, что родные 
и близкие живы и здоровы. 
И ты сам на своих ногах хо-
дишь и любимым делом за-
нимаешься, и люди вокруг 
интересные, творческие. Уж 
поверьте мне, человеку, кото-
рому почти 90...

Виктория Катаева

Алексей 
БАТАЛОВ: 

«Вам моего счастья 
не понять...»

Народный артист ушел из жизни 15 июня, находясь 
в больнице. Здоровье давно подводило любимца публики. 
Он почти не выходил из дома. Хотя до последнего работал 

над книгой воспоминаний. Уже почти ничего не видел из-за 
давних проблем со зрением, но надиктовывал главы своему 

помощнику. Жизнь свою помнил буквально до мелочей...

«Очень удивлялся, 
когда после выхода 

картины «Летят 
журавли» меня вдруг 

стали узнавать 
на улицах, ведь 

появлялся всего 
в нескольких сценах. 

Но, надо же, запомнили!» К
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- Сергей, сколько стоят 
ваши работы?

- Пьяным я могу подарить 
любую картину. Уставшим 
- называю заоблачную цену, 
просто чтобы люди отвяза-
лись. Несколько своих работ 
я продал, называя сумму в 
два миллиона рублей. И ведь 
все равно брали! Например, 
из картин, созданных мною 
в 2006 году, у меня осталась 
только одна, две висят дома 
у родителей, а остальные 
разошлись по частным со-
браниям.

- Свои выставки вы про-
водите в музеях, где песту-
ют современное искусство. 
А об Эрмитаже в родном 
Питере еще не мечтаете?

- Почему бы и нет? Там со-
временное искусство тоже 
любят. Просто я пока начи-
нающий молодой художник. 
Но вы не волнуйтесь, рано 
или поздно я умру и попаду в 
Эрмитаж.

- Огромный портрет 
Земфиры у вас связан из 
шерсти. Неужели сами бра-
лись за спицы?

- Я бы мог вам сказать, что 
долгие перелеты в бизнес-
классе коротал за вязанием. 

Но это не так. Я нанял бабу-
шек из Уфы - с родины певи-
цы, - и они связали этот пор-
трет. Кстати, в нем заложен 
большой смысл. Дело в том, 
что всю жизнь меня пресле-
дует девиз «Цой жив!», а Зем-
фира считает себя реинкар-
нацией Цоя. Вот я и назвал 
картинку «Земфира жив!».

- На выставке, кото-
рую вы представили в Мо-
скве, на орехи досталось не 
только Земфире, но и Леп-
су, Михайлову, Волочковой. 
А автопортрет в подоб-
ном стиле слабо создать?

- Я - бренд, который мани-
пулирует другими брендами. 
Хотя и с меньшей капитали-
зацией, экспансией и проник-
новением. Поэтому вполне 
мог бы быть на этой выстав-
ке как главный экспонат. 
Но просто пока еще не при-
думал, как, в какой форме 
себя воплотить - вылепить, 
выкроить, выжечь. Решу и 
непременно сделаю.

- Ну а пока ваш самый 
любимый экспонат - это...?

- Сиденье для унитаза, по-
крашенное в цвета россий-
ского флага. Ведь унитаз - то 
место, на котором каждый 

из нас настоящий. Не звезда, 
не кумир, а простой человек. 
И сиденье от унитаза будет 
востребовано у человека во 
все времена.

 - А дети ваши были на 
выставке? Что они дума-
ют о вашем немузыкаль-
ном творчестве?

- Дочь Серафима приходи-
ла, ей понравилось, смеялась. 
Она учится на философа, мо-
жет, поэтому. А сын Аполлон 
сейчас занят разрезанием 
бычьих сердец, ему нравит-
ся оперировать скальпелем, 
поэтому на выставку не уда-
лось затащить пока.

- Сегодня вы один из са-
мых высокооплачиваемых 
в России музыкантов. Что 
будете делать, если мода 
на крепкое словцо вдруг уй-
дет?

- Если совсем станет худо, 
начну изготавливать табу-
ретки. Они будут востребо-
ванными при любом строе, 
при любой власти. Я же как-
никак учился в реставраци-
онном лицее, получил там 
специальность реставратора 
произведений из дерева 4-го 
разряда.

М.Н.

Главный вопрос: выпав из 
окна 6-го этажа, 29-летняя 
ясновидящая стала жертвой 
несчастного случая, сама ре-
шила покончить с собой или 
ей «помогли» это сделать?

Вообще, это уже не первая 
загадочная смерть участни-
ков «Битвы экстрасенсов». 
Финалист 3-го сезона Алек-
сей Фад умер от сердечного 
приступа в день своего 50-ле-
тия. Александр Агапит, при-
нимавший участие в 4-м сезо-
не, погиб в автокатастрофе. 
35-летний потомственный 

ясновидящий Юрий Испа-
рьянц, финалист 9-го сезона, 
внезапно умер от кровоиз-
лияния в мозг. И вот новая и 
опять же труднообъяснимая 
трагедия. Почему она про-
изошла? Коллега Илоны, 
известный экстрасенс Зи-
раддин Рзаев, также уча-
ствовавший в телепроекте и 
близко знавший Новоселову, 
имеет на этот счет свое мне-
ние.

- Я хорошо знал Илону, 
могу сказать, что она была 
очень открытой, искренней, 

эмоциональной. Именно это 
- излишняя эмоциональность 
- ее и убило, - считает экстра-
сенс. - Она не раз жаловалась 
мне, что очень боится одино-
чества. Конфликты разного 
характера с близкими людь-
ми и есть причина ее смерти. 
Но никто не виноват... Одна-
ко могу еще добавить, что на 
жизни Илоны отразилась и 
ее работа. Потому что она 
выбрала неправильный путь 
в эзотерическом мире. Имею 
в виду черную магию...

Максим Неверов

Юрий 
КАРА, 

режиссер:
- Фильм «Притяжение» 

мне понравился: умный 
сценарий, интересная ре-
жиссерская работа. В от-
личие, например, от «Ви-
кинга», на который денег 
потратили в разы больше, 
а результат нулевой - и в 
прокате, по сути, прова-
лился, и картина так себе... 
«Притяжение» же и кассу 
собрал, и лента не одно-
дневка: заставляет заду-
маться. Надеюсь, вторая 
часть будет не хуже. В об-
щем, резюме такое: «При-
тяжению» деньги дать, а 
«викингам» и им подоб-
ным - ни за что и никогда.

Денис 
КИРИС, 
руководитель 
Независимого 
профсоюза 
актеров 
театра и кино:

- Федор Бондарчук - та-
лантливый режиссер, и 
фильмы у него интересные. 
Но меня сейчас тревожит 
другое, а именно схема по-
лучения господдержки ки-
нокомпаниями в целом. Си-
стема не совсем понятная и 
прозрачная. Почему дают 
тем или иным? Кто это ре-
шает - группа «экспертов» 
в Фонде кино и Министер-
стве культу-
ры? Тогда воз-
никает вопрос, 
насколько они 
компетентны, 
если при под-
держке фонда 
выходят карти-
ны, мягко говоря, 
сомнительного 
качества. Нужно 
систему пересма-
тривать. Устраи-
вать публичные 
слушания и голо-
сование, получать 
оценку обществен-
ности. Деньги - го-

сударственные, и зрители 
должны участвовать в при-
нятии решений, нужна та 
или иная картина или без 
нее наша культура обой-
дется. Средства-то на кино 
тратятся действительно не-
малые, а где результат? Где 
то российское кино, кото-
рым стоило бы гордиться?

Давид ШНЕЙДЕРОВ, 
кинокритик:

- Я против 
того, что-
бы давать 
бюджетные 
деньги кому 
бы то ни 
было. Хоть 
Бондарчуку, 

хоть Михалкову. Никому! 
Ситуация, когда государ-
ство дает деньги, приводит 
к тому, что продюсеры за-
рабатывают на производ-
стве, а не на прокате. Как 
следствие - они не заинте-
ресованы в результате, им 
без разницы, каким полу-
чится фильм и увидит ли 
его зритель вообще. Мое 
категорическое мнение: 
финансировать нужно про-
кат, рекламу, но не произ-
водство. На производство 
картин можно, допустим, 
давать в долг, чтобы про-
дюсеры возвращали эти 
деньги с проката. В идеаль-
ном варианте - с процента-
ми. В госбюджет. А халяв-
ные, безвозвратные деньги 
для кино (как выделяют 
сейчас) вообще нельзя да-
вать.

Виктория 
Катаева

Бондарчук просит 
250 миллионов!

Именно такую сумму запросил 
Федор Бондарчук у Фонда 

кино на съемки продолжения 
своего фильма «Притяжение». 

Наверняка дадут. Хотя стоит ли- 
еще большой вопрос. 

Все-таки авторитетный и 
отнюдь не бедный режиссер, 

продюсер и бизнесмен при 
желании мог бы найти средства 
не из госбюджета. «МН» собрал 

авторитетные мнения.

Министер-

-
я, 
о 
о 
а-
и-

ые 
о-
ть 

ен- Виктори

Для справки
Напомним, что фильм «При-

тяжение» вышел в начале 

2017 года и собрал в про-

кате более миллиарда руб-

лей. Лента была закуплена 

74 странами мира. Сюжет 

фантастический: о первом 

контакте землян с иноплане-

тянами.

Сергей 
Шнуров:

«Когда умру, 
попаду 

в Эрмитаж»
Сергей Шнуров не устает шокировать 

общественность. И не только 
скандальными песнями и клипами. 

Недавно открывшаяся выставка 
картин лидера группы «Ленинград» 

уже вызвала просто дикий ажиотаж. 
В чем причина? Корреспондент «МН» 

попытался это выяснить у самого 
виновника «торжества».

Новоселову 
сгубила 

черная магия?
Трагическая смерть финалистки 

проекта «Битва экстрасенсов» 
Илоны Новоселовой вызвала немало 

споров. 
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Угрозу представляют даже 
узаконенные полигоны твер-
дых бытовых отходов (ТБО), 
где всю доставленную само-
свалами нечисть засыпают 
слоями грунта. Они фонят 
далеко вокруг, отравляют 
ядами землю и ее водоносные 
пласты. Жители ближайших 
городов и весей выходят на 
митинги протеста, требуя от 
властей прикрыть эти зло-
вонные очаги экологической 
катастрофы. И это удается.

Рекультивация 
наоборот

Гнев жителей подмосков-
ной Икши дал результат: 
Дмитровский полигон ТБО, 
наполнявший ароматами 
окрестности более 30 лет, 
наконец-то закрыли. Одна-
ко радость была недолгой: 
рядом с бывшим полигоном 
появился новый. Могучие са-
мосвалы день и ночь везли и 
строительные, и бытовые от-
ходы.

Что случилось? Оказыва-
ется, хозяин полигона полу-
чил от администрации Дми-
тровского района в аренду 
участок земли для рекуль-
тивации отравленной ядами 
территории. Однако рекуль-
тивация - дело затратное и 
долговременное, а за машину 
мусора можно до 8 тыс. руб-
лей здесь и сейчас. Принима-
ли все: полиэтилен, пластико-
вые бутылки, резину, старый 
асфальт... По оценкам специа-
листов, подобный мусоропри-
емник приносит в год 200-300 
млн рублей дохода.

Икшанцы с главой адми-
нистрации поселка городско-
го типа Надеждой Липицкой 
начали устраивать митинги 
протеста. Главный лозунг: 
«Расторгнуть договор аренды 
земли!»

А мусор везли и везли. И 
тогда жители перекрыли до-
рогу к свалке, установили на 
ней палатки, начали жечь 
костры. Народная дружина 
несла круглосуточный дозор. 
Оппоненты с накачанными 

бицепсами брали активистов 
на испуг. Но те не отступали 
и даже сумели добраться до 
микрофона во время прямо-
го телеэфира с губернатором 
Московской области. В Икшу 
приехали сотрудники област-
ного министерства экологии 

и природопользования. И 
тут выяснилось: глава нового 
полигона принимал отходы 
4-5-го классов опасности. Для 
обращения с ними требует-
ся особая лицензия. А у «ре-
культиватора» ее нет. И в мае 
этого года въездные ворота 
на фактически несанкциони-
рованную свалку закрыли и 
опечатали. Дай бог, навсегда.

Еще большее возмущение 
вызывают несанкциониро-
ванные мусорные свалки. Они 
нет-нет да и появляются на 
окраине поселений, в оврагах, 
лесах, в том числе заповедных. 
Одна из таких росла ввысь, ис-
точая зловоние, рядом с аэро-
портом Шереметьево. Про-
тестовало руководство этой 
аэрогавани, жители Химок и 
окрестных деревень. А само-
свалы с отходами сновали по 
дороге к смердящей зоне, буд-
то пчелы, добывающие в по-
лях и на лугах мед.

На сей раз вмешательства 
губернатора Андрея Воро-
бьева оказалось недостаточ-
но. Ему пришлось обращать-
ся к президенту. Тот не стал 

никого увещевать, а отдал 
приказ: вывести к полиго-
ну Росгвардию и перекрыть 
дорогу к нему.  Лишь после 
этого горячая экологическая 
точка у ворот Белокаменной 
стала затухать.

Сегодня в Москве и Подмо-
сковье ежегодно произво-
дится 11 млн тонн твердых 
бытовых отходов. Всего 
лишь 7% отправляют на 
переработку, 10% сжигают, 
все остальное закапывают. 
В лучшем случае три слоя 
отходов засыпают слоем 
земли. По свидетельству 
министра экологии и при-

родопользования Москов-
ской области Александра 
Когана, «2,3 млн тонн (из 11) 
захораниваются. Остальные 
исчезают. Исчезают! 
Это и есть теневой 
оборот, который се-
годня происходит».

Мусорные Эвере-
сты возвышаются не 
только на бывших 
песчаных карьерах, 
неудобьях, так на-
зываемых бросовых 
территориях. Вырастают они 
и на землях сельхозназначе-
ния. Зачем биться за урожай, 
если можно, принимая само-
свалы, получить легкий даро-
вой барыш?

Клоака под боком 
у президента

У деревни Круглово Лото-
шинского района Подмоско-
вья длительное время росла 
свалка бытового мусора и 
иных отходов. Они загряз-
няли и саму плодородную 
землю, и поверхностные, и 
грунтовые воды. К тому же 

угрожали спалить село, так 
как дымили.

Земля здесь, кстати, не бро-
шена на произвол судьбы, как 
35 млн зарастающих чертопо-
лохом сельхозугодий страны, 
а находится в долгосрочной 
аренде у совхоза имени Киро-
ва. Кому-кому, а уж руководи-
телям агропредприятия сам 
бог велел свято относиться к 
кормилице. Ан нет, преврати-
ли ее в мусорную свалку.

Жители деревни долго 
терпели, а потом обратились 
в Лотошинскую городскую 
прокуратуру. Прокурор внес 
генеральному директору 
представление с требованием 
ликвидировать свалку.

- Нарушения закона устра-
нены. Земля полностью очи-
щена от мусора, - сообщила 
корреспонденту «МН» стар-
ший помощник прокурора 
Московской области по взаи-
модействию со СМИ Марина 
Каурова.

Что ж, радостная весть. 
Требование надзорной ин-
станции выполнено на ред-

кость оперативно и полно-
стью. Почему? Это не секрет: 
земли у деревни Круглово, за-
гаженные мусором, находят-
ся на границе с особо охраня-
емой природной территорией 
федерального значения «На-
циональный парк «Завидово». 
А там, как известно, находит-
ся государственная резиден-
ция президента России «Русь».

Однако вопрос, куда девать 
мусор более чем 12-миллион-
ного мегаполиса и 7-миллион-
ного Подмосковья, остается 
очень острым.

В декабре 2015 года начал 
действовать Федеральный 

закон «Об отходах производ-
ства и потребления». У свалок 
теперь будет один хозяин - ре-
гиональный оператор. Только 
он должен собирать, транс-
портировать, обрабатывать, 
утилизировать, обезврежи-
вать, захоранивать твердые 
коммунальные отходы, за-
ключив договоры с потреби-
телями. На 2019 год в Подмо-
сковье запланирован запуск 
первых мусороперерабаты-
вающих комплексов.

Государственные мужи все 
внимательнее присматрива-
ются к тому, как справляются 
с мусором на Западе. Подхо-
ды в странах Евросоюза са-
мые разнообразные. И все же 
многие позаимствовали опыт 
Германии, где создана отдель-
ная промышленная отрасль 
по переработке мусора.

Что немцу хорошо...
Начиная с 80-х годов про-

шлого века немцы терпеливо 
- и кнутом в виде огромных 
штрафов, и пряником в виде 

льгот и бонусов - при-
учают граждан к раз-
дельному сбору мусора: 
стекло - в один ящик, 
пластмассу - в другой, 
бумагу - в третий, алю-
миний и жесть - в чет-
вертый. Контейнеры 
всех цветов радуги нуж-
ны не только для того, 

чтобы каждый вид отходов 
было легче утилизировать. 
Они придуманы ради эконо-
мической выгоды. Из бросо-
вых отходов извлекают, будто 
прожилки золота из породы, 
ценное промышленное сырье. 
Стеклянные банки и бутылки 
превращаются в них же. По-
лученные синтетические во-
локна - в ткани, одежду. А то, 
что не поддается переработке, 
немцы сжигают и получают 
электричество и тепловую 
энергию.

Власти ФРГ поощряют 
юных граждан спешить по 
утрам к пестрым бакам с па-
кетами в руках, чтобы полу-
чить за это небольшое де-
нежное вознаграждение. А 
правительство Голландии сти-
мулирует взрослых: за сдан-
ный мусор определенного 
объема они получают специ-
альные экологические купо-
ны, дающие льготы на оплату 
жилья и коммунальных услуг.

Юрий Махрин

МЛН РОССИЯН 
ЖИВУТ ВОЗЛЕ 
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Чтобы расчистить несанкци-
онированную свалку возле 
аэропорта Шереметьево, 
прикрытую бойцами Росгвар-
дии, потребуется 1 млрд 400 
млн рублей. Взыскать бы их с 
тех, кто воздвиг эту гору...К

СТ
АТ

И

На прошедшем недавно в Санкт-Петербурге Международном экологическом 
конгрессе (напомним, что 2017-й объявлен в России Годом экологии) отмечалось: 

в стране не утилизировано, то есть тупо свалено абы куда, 100 млрд тонн 
строительных и промышленно-бытовых отходов. «Процесс этот является 

неконтролируемым и очень криминализированным», - признавался президент 
Владимир Путин. Но с мусорной мафией можно бороться и побеждать.

Премьер-министр Дмитрий МЕДВЕДЕВ: 
В зоне негативного воздействия огромных 
мусорных полигонов, свалок промыш-
ленных отходов проживают более 17 млн 
человек. На карте нашей страны более 
300 горячих экологических точек.

К раздельному 
сбору мусора 
европейцев 
приучают как 
штрафами, 
так и льготами 
по оплате 
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Границы применения дро-
нов ограничены только фан-
тазией создателей и пользова-
телей. С их помощью снимают 
фильмы, соревнуются, игра-
ют, шпионят, воюют, достав-
ляют грузы, ищут и спасают 
людей, ловят преступников...

Каждый день в ленты но-
востей попадают все новые и 
новые способы применения 
этой технологии. Кажет-
ся, что весь мир охвачен 
дроновой лихорадкой.

Начну, пожалуй, с пло-
хой новости: эра палок 
для селфи уходит в про-
шлое. Последний писк 
моды - селфи-дроны, ко-
торые освободят руки люби-
телям самолюбования.

Тем, кто любит скорость 
и деньги, понравится это со-
общение:

«Объединенные Арабские 
Эмираты провели первые 
гонки на дронах Grand Prix 
Drone Racing. В прошлом 
году британский подросток 
Люк Баннистер занял первое 
место и получил приз в 250 
тысяч долларов». Кстати, тре-
тье место занял наш пилот 
Владимир Мещеряков.

Ученые вовсю используют 
новые возможности дронов. 

Приматолог Серж Уич с их 
помощью наблюдает за обе-
зьянами. Нил Энтвистл из 
Университета Солфорд со-
ставляет карту затоплений в 
Великобритании. NASA раз-
рабатывает дроны для поис-
ка полезных ископаемых на 
Луне и Марсе.

А вот из рубрики «Рыба-
кам на заметку»: «Подвод-

ный дрон поможет рыбаку 
найти рыбные места и по-
ставить прикормку для рыб». 
Также подводные дроны ис-
пользуют охотники за зато-
нувшими сокровищами.

А можно и просто поле-
тать. Норвежская компания 
представила новую серию 
беспилотников, которые с 
легкостью могут поднять в 
воздух человека.

Буквально за последние 
два года в технологиях ин-
теллектуального транспорта 
произошел революционный 
прорыв. В 2016 году в США 

было продано почти 2,5 млн 
беспилотников, то есть вдвое 
больше прежнего.

Россия не стоит в стороне 
от свежих мировых веяний 
и делает первые робкие по-

пытки приспособить 
потенциал новой техно-
логии к своим потреб-
ностям.

Одними из первых к 
дронам начали присма-
триваться в Сбербанке. 
Они сейчас тестируют 

возможность доставки на-
личности с их помощью. «Аэ-
рофлот» закупает дроны для 
визуального осмотра самоле-
тов, что ускорит подготовку 

воздушного судна к полету, а 
это существенная экономия.

Заинтересовались дрона-
ми и в «Почте России». В Ев-
ропе на удаленные острова 
уже доставляют медикамен-
ты дронами, почему бы не 
сделать такую же доставку в 
России? Думаю, что опыт на-
шим специалистам следует 
перенимать у швейцарской 
почтовой службы, которая 
уже начала тестирование 
«летающих почтальонов».

Технологии БПЛА могут 
возродить и разрушенную ин-
фраструктуру региональной 
малой авиации, придав ей но-
вые качества. Кстати, в связи 
с этим российским специали-
стам стоило бы присмотреть-
ся к китайским коллегам.

Не размениваясь на мело-
чи, они в течение трех лет 

планируют построить в про-
винции Сычуань первую в 
мире логистическую сеть по 
доставке грузов дронами    .

Первоначально дроны 
будут доставлять заказы 
жителям провинции, позже 
проект планируют масшта-
бировать на всю страну. Сна-
чала будут использоваться 
дроны грузоподъемностью 
до 50 кг, в перспективе - соз-
дание тяжеловозов, способ-
ных перенести до полутонны 
грузов с дальностью поле-
та до 300 км. Есть хорошие 
предпосылки к тому, что дро-
ны смогут доставлять грузы 
по всей территории КНР в 
течение 24 часов.

Китайцы ожидают, что 
дроны помогут сократить 
затраты на доставку грузов 
на 70% прежде всего покупа-
телям, живущим в труднодо-
ступных горных районах.

Если у китайцев все полу-
чится, то это будет самая на-
стоящая революция в сфе-
ре логистики. А для нашей 
страны это одна из ключе-
вых проблем, решение ко-
торой может дать серьез-
нейший импульс в развитии 
страны.

Вячеслав Степовой

Сбербанк в тестовом 
режиме начал использовать 
беспилотник для доставки 
наличных

Какое же будущее у дро-
нов в нашей стране? У России 
есть все шансы стать глобаль-
ным игроком. Специалисты 
сообщества «Национальная 
технологическая инициати-
ва» (НТИ) опубликовали 
дорожную карту развития 
БПЛА. По их мнению, «к 2035 
году над территорией Россий-
ской Федерации постоянно 
могут находиться в воздухе не 
менее 100 тыс. беспилотных 
воздушных судов (БВС), объ-
единенных в единую систему 
предоставления работ и услуг 
для удовлетворения потреб-
ностей экономики. Числен-
ность занятых в разработке 
и производстве беспилотных 
авиационных систем составит 
50 тыс. человек, а занятых в 
эксплуатации, обеспечении и 
оказании услуг на их основе 
достигнет 500 тыс. человек».

По оценке НТИ, объем 
мирового рынка к 2035 году 
составит более 200 млрд 
долларов. Доля России на 
этом развивающемся рын-
ке может дойти до 35-40 
млрд долларов.

- Действительно, россий-
ский рынок дронов растет и 
имеет огромный потенциал, 

- считает маркетолог одного 
из лидеров отечественного 
рынка дронов ГК «Геоскан» 
Татьяна Шальнева. - Сейчас 
существует несколько лине-
ек дронов для гражданских 
целей. Это беспилотники 
вертолетного и самолет-
ного типа. Все они имеют 
время лета от 40 минут до 6 
часов в зависимости от типа 
двигателя и тяжести полез-
ной нагрузки. Гражданские 
профессиональные дроны 
применяются в сельском хо-
зяйстве (3D-карты полей, 
обследование эрозий, инвен-
таризация, точное земледе-
лие), энергетике (изыскания 
под ЛЭП, проектирование, 
контроль строительства), 
муниципальном хозяйстве 
(3D-модель города, точный 
и быстро обновляемый ор-
тофотоплан), маркшейде-
рии, нефтегазовом секторе, 
геодезии и т.д. Преимуще-
ства дронов перед классиче-
ской самолетной съемкой 
и космической - цена, опе-
ративность получения и об-
работки данных, точность. 
Недостаток - сложный на-
чальный этап встраивания в 
бизнес-процесс предприятия, 

ведь на создание и обучение 
летных бригад, камеральных 
отделов требуется время.

Завоевать мир мешают 
не столько технические 
проблемы, сколько соци-
ально-политические. Есть 
опасения по поводу конфи-
денциальности и шпиона-
жа, вмешательства в зону 
действия самолетов и вер-
толетов, пособничества в 
незаконной деятельности, 
безопасности полетов и по-
тенциальных падений.

Практически все исследо-
ватели рынка дронов отмеча-
ют, что взрывной рост рынка 
гражданских дронов напря-
мую связан с принятием бла-
гоприятствующего законода-
тельства. Ведущие позиции 
в глобальной конкурентной 
гонке займут те страны, кото-
рые обеспечат на своей тер-
ритории наиболее благопри-
ятный режим производства и 
эксплуатации.

Сможет ли Россия обес-
печить режим благопри-
ятствования - большой 
вопрос. Судя по высказыва-
ниям высокопоставленных 
чиновников, для них дроны 
- дело далекого будущего.

По оценке министра 
транспорта Максима Соко-
лова, внедрение транспорт-
ных беспилотных летатель-
ных аппаратов возможно в 
середине следующего деся-
тилетия. Замминистра про-
мышленности и торговли 
РФ Василий Осьмаков, 
прогнозирует, что доставка 
продуктов дронами в Ар-
ктическом регионе может 
появиться в ближайшие 10-
15 лет.

Однако специалисты от-
мечают, что подобные тем-
пы освоения новых техно-
логий уже дорого обходятся 
российской экономике.

Виктор Кононов, гене-
ральный директор «Центр-
ПрограммСистем», оцени-
вает упущенную выгоду в 
триллионы рублей: «Упу-
щенная выгода только агро-
рынка составляет 1 трлн 134 
млрд рублей, в том числе 
600 млрд рублей - из-за от-
сутствия практики исполь-
зования беспилотников для 
повышения урожайности».

Помимо этого еще 344 
млрд рублей могла бы по-
лучить отрасль при исполь-
зовании беспилотников для 
инвентаризации земель, 150 
млрд рублей - для монито-
ринга и химических работ.

1,5 ТРЛН РУБЛЕЙ УПУЩЕННОЙ ВЫГОДЫ Назло рекордам
Российский беспилот-

ный летательный аппарат 
на испытаниях в Гималаях 
установил мировой ре-
корд высоты: во время об-
лета главного пика - горы 
Эверест была достигнута 
отметка в 9333 метра. В 
Книгу рекордов Гиннесса 
уже подана заявка.

Уникальность про-
веденных испытаний 
заключается не столько 
в установлении миро-
вого рекорда, сколько в 
том, что полет был осу-
ществлен на серийной 
модели. Можем же, если 
захотим!
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Дроны-подлодки позволяют 
следить за рыбными косяками

МИРОВАЯ ДРОНОВАЯ ЛИХОРАДКА
Появление интернета изменило мир. Эта технология 
за короткое время проникла практически во все сфе-
ры жизни человека. Дроны в ближайшем будущем 
тоже изменят мир. Уже меняют. Они завоевывают 
воздушное пространство, осваивают реки и океаны, 
готовятся выйти в космос.
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Царские пути
сообщения

Появлением в стране про-
волочного телеграфа мы 
обязаны Николаю I, большо-
му любителю технических 
новинок. По его личному рас-
поряжению в 1832 году 
линия подземного про-
волочного телеграфа 
связала Зимний дворец 
и Министерство путей 
сообщения.

Однако эра правитель-
ственной телеграфной связи 
началась в 1841 году после 
того, как телеграф соединил 
Зимний дворец и Генштаб. В 
течение 40-х годов XIX века 
телеграфные линии протя-
нулись от Зимнего дворца ко 
всем крупным городам им-
перии. Размещался телеграф 
в специально построенной 
башенке на крыше Зимнего 
дворца. По «Положению об 
управлении Императорским 
Зимним дворцом» входы на 
чердак и в башенку охраня-
лись, а телеграфисты могли 
попасть на свое рабочее ме-
сто лишь по специальным 
пропускам.

Мало того, в 1860 году 
телеграф проложили внутри 
самого Зимнего дворца для 
экстренной связи на случай 
нештатной ситуации. Линия 
соединяла кабинет Алексан-
дра II с помещением гвардей-
ского караула.

Интересно отметить, что 
первые телефонные линии 
императорской связи по-
явились вовсе не в Зимнем, 
а в Гатчинском дворце в 1881 
году, куда переехал жить 
Александр III с семьей. Кста-
ти, телефонизацию царских 
резиденций проводила ино-
странная компания «Сименс 
и Гальске».

Секретный список
Телефонная связь ко вре-

мени правления Николая II 
стала обыденным явлением. 
В частности, телефон распо-
лагался прямо на письменном 
столе самодержца. Суще-
ствовал даже особый список 
телефонных номеров, закре-
пленных за первыми лицами 
государства. В 1915 году под 
грифом «Совершенно се-
кретно» был издан «Список 
абонентов дворцовой теле-
фонной сети» на 100 номеров. 
Номера там были как домаш-
ние, так и служебные. Разуме-
ется, у Николая II был самый 
простой телефонный номер 
- 1. Любой абонент, знавший 
нужный номер, мог свободно 
позвонить кому угодно - хоть 
царю, хоть председателю Со-
вета Министров.

Несмотря на активное ис-
пользование телеграфа и 
телефона, во дворцах россий-
ских императоров до 1917 года 
существовали сигнальные 
электрические звонки, тре-
вожные кнопки. Так, в спальне 
Николая II в Александров-
ском дворце бриллиантовая 
кнопка подавала сигнал в дет-
скую, жемчужная вызывала 
прислугу, а рубиновая - лакея.

Примечательно, что все 
телефонные разговоры, ко-
торые велись из Алексан-
дровского дворца Царского 
Села - резиденции Николая 
II, прослушивали два специ-
альных чиновника дворцо-
вой полиции. Когда в подвале 
установили две телефонные 
будки для желающих позво-
нить, но не имеющих своих 
служебных телефонов, коли-
чество полицейских, прослу-
шивающих разговоры, при-
шлось увеличить.

В феврале 1917 года рево-
люционеры первым делом 
отрезали городские телефо-
ны Александровского двор-
ца. Однако они не знали об 
отдельной телефонной линии 
в Зимний дворец, с которым 
телефонная связь продолжа-
лась.

Абонент 007 и другие 
лица

После Октябрьской рево-
люции большевики, разрушая 
все, что было связано с цар-
ским режимом, телеграф с те-
лефоном не тронули, понимая 
их исключительное значение 
в управлении страной.

Сразу же после переезда 
советского правительства в 
Москву в 1918 году по распо-
ряжению Ленина в Кремле 
был установлен коммутатор. 

И тоже на 100 номеров, как 
при Николае II. Осталась и 
традиция особых номеров. 
Например, Дзержинскому 
нужно было набирать номер 
007. Если при царе из прослу-
шивания телефонных разго-
воров не делали секрета, то 
большевики эту функцию не 
афишировали.

Ставшее нарицательным 
понятие «вертушка» ушло 
в народ благодаря кремлев-
ской автоматической теле-
фонной станции. В черно-бе-
лых фильмах о революции 
герои постоянно кричат в 
специальный рожок: «Ба-

рышня, Смольный!» Пере-
ехав в Москву, Ленин распо-
рядился ликвидировать это 
неудобство - установить в 
Кремле автоматическую те-
лефонную станцию. С этого 
момента номер на телефон-
ном аппарате набирали уже 
с помощью диска с закрепив-
шимся понятием «вертушка».

Интересно, что вплоть до 
30-х годов любой человек, 
даже из телефона-автомата, 
мог дозвониться до нужного 

ему руководителя страны, 
если знал его телефонный 
номер. Практика изменилась 
при Сталине: первым трубку 
снимал секретарь или дежур-
ный офицер. Он по внутрен-
нему телефону докладывал, 
кто звонит, и лишь в случае 
согласия Сталина соединял 
того с абонентом.

ВЧ: рождение 
спецсвязи

До 1930-х годов вся элек-
тросвязь в системе государ-
ственного управления СССР 
осуществлялась по общим 
сетям, что не обеспечивало 
должной надежности и се-
кретности. Для ликвидации 

этого пробела ОГПУ при 
Сов наркоме СССР в 1928 году 
начало создание собственной 
сети междугородней высоко-
частотной связи, получившей 
название ВЧ-связь. Она объ-
единила все крупные города 
Советского Союза.

Первая пробная связь была 
установлена с Харьковом. В 
1931-м к ВЧ подключили Ле-
нинград и так далее. Правда, 
средством защиты информа-
ции первое время были лишь 
простейшие устройства иска-
жения речи, предохраняющие 
от прямого прослушивания. 
Впоследствии их заменили 
сложные комплексы шифру-
ющей аппаратуры.

ВЧ-связь в годы Вели-
кой Отечественной войны 
обес печивала непрерывный 
контакт Верховного главно-

командующего с командую-
щими фронтов. Как отмечал 
маршал Рокоссовский, «ис-
пользование средств прави-
тельственной связи в годы 
вой ны произвело революцию 
в управлении войсками».

После войны правитель-
ственная связь перешла на но-
вое оборудование и собствен-
ную выделенную линию, 
не имеющую пересечения с 
коммуникационными сетями 
общего пользования. Если 
в первые годы работы ВЧ-
связи к ней были подключе-
ны около 50 высших руково-
дителей страны, министерств 
и ведомств, то к началу 50-х 
годов она обслуживала уже 
около 3 тыс. абонентов.

Горячая линия 
холодной войны

Спецсвязь неоднократно 
становилась гарантом и по-
следней надеждой человече-
ства во время холодной войны. 
В 1961 году в Вене состоялась 
встреча лидеров СССР и 
США. Непреодолимые раз-
ногласия привели к Кариб-
скому кризису, поставившему 
мир на грань ядерной войны. 
Именно тогда было принято 
решение создать канал экс-
тренной оперативной связи 
между Москвой и Вашинг-
тоном для быстрого урегу-
лирования острых вопросов. 
Можно только догадываться, 
сколько раз этот способ связи 
спасал мир от глобальной ка-
тастрофы. Канал заработал 
31 августа 1963 года. Он пред-
ставлял собой специальный 
кабель межправительствен-
ной связи между Москвой и 
Вашингтоном, проложенный 
по дну Атлантического океа-
на через Лондон, Копенгаген, 
Стокгольм и Хельсинки. Вот 
только руководители сверх-
держав не разговаривали по 
телефону, как это принято 
считать. Связь осуществля-

лась по принципу обмена 
сообщениями телетайпа. Где 
находился советский аппа-
рат межправительственной 
связи, неизвестно, а вот аме-
риканский стоял в Пентаго-
не. Около него постоянно 
дежурил специальный опе-
ратор и переводчик. Офи-
циально сообщалось лишь 

о двух случаях использования 
этой связи. Первый раз в июне 
1967 года предсовмина СССР 
Косыгин поднял с постели 
президента США Джонсона 
с просьбой вмешаться в ара-
бо-израильский конфликт во 
время Шестидневной войны. 
За эти дни руководство сверх-
держав 19 раз обменивалось 
сообщениями по телетайпу. 
Второй раз связь использо-
вали в 1971 году. На этот раз 
уже Никсон попросил Бреж-
нева оказать помощь в пре-
кращении индо-пакистанской 
войны. Впоследствии связь 
осуществлялась не по кабелю, 
а через спутник. По телефону 
общались лишь Буш-старший 
и Горбачев, да и то недолго: 
Советский Союз прекратил 
свое существование.

Дмитрий Соколов

ВЕРТУШКА 
для первого лица

Официально правительственная связь в нашей стране 
появилась при советской власти. Однако телеграфом, 
а затем и телефоном правящая династия начала 
пользоваться еще во времена Николая I.
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В 2003 году функции ФАПСИ 
были распределены между 
ФСБ, ФСО и СВР. С этого мо-
мента за обеспечение прави-
тельственной связи отвечает 
Служба специальной связи и 
информации в составе ФСО.

Популярная сегодня фра-
за «висеть на телефоне» 
впервые прозвучала в 
среде правительственных 
чиновников еще при Алек-
сандре III.

К
СТ

АТ
И

НУ
 И

 Н
У!

Р
И

А 
“Н

О
В

О
С

ТИ
”

Ф
О

ТО
ХР

О
Н

И
К

А 
ТА

С
С

Ф
О

ТО
ХР

О
Н

И
К

А 
ТА

С
С

ТА
С

С
/А

. Н
И

КО
Л

Ь
С

КИ
Й



26(1226) 
20 июня 2017 года
www.mirnov.ru 27МИР САДОВОДА

Н
Е 

П
Р

О
П

У
С

ТИ
ТЕ

!

Учредитель и издатель ООО «Мир новостей Медиа».
Зарегистрировано в Госкомпечати РФ, рег. ПИ № ФС 77-49035 от 21.03.12. Реклама

УКРОП НА СЕМЕНА

Это кольцевая гниль - 
бактериальное заболева-
ние. Начинается с ботвы, 
затем переходит на клубни. 
На них сверху появляются 
розовые или коричневые 
пятна и трещины. Сразу 

под кожурой картофелина 
размягчается, а в центре 
возникают темные коль-
ца. Через почву болезнь не 
передается. 

Сейчас нужно осмо-
треть все растения и уда-

лить больные вместе со 
всеми клубнями. Больше 
ничего делать не надо.

«Очень хочу вырастить 
укроп на семена. Подскажи-
те, какой выбрать сорт?»

Наталья Ермилова,
г. Королев.

Укроп бывает разный. Есть 
сорта, которые растут долго, 
но листья у них пышные и 
густые. И цвести они не торо-
пятся. Но есть и другие, кото-
рые быстро выдают немного 
листиков, а затем пускаются 
в цвет. И торчат в огороде 
зонтики на длинных лысых 
стеблях в ожидании урожая 
огурцов, чтобы 
пойти на засол-
ку. Вам нужны 
именно они. 
Это так назы-
ваемые ранне-
спелые зонтич-
ные укропы. У 
них есть сорта: 
Дальний, Гри-
бовский, Зон-
тик, Гренадер, 
Карлик.

Этот вид укропа отлича-
ется от остальных тем, что 
намного быстрее (уже через 
30-35 дней) дает цветоносы. 
Его используют в основном в 
маринадах и консервах. У него 
всего 4-6 листьев. И если сеять 
на участке только раннеспе-
лые сорта, зелени будет очень 
мало. Их придется подсевать 
примерно раз в 2-3 недели.

Семена зонтичного укро-
па порой невозможно со-

брать. Они 
высыпают-
ся, теряют-
ся в земле и 
остаются зи-
мовать, закаляясь 
под снегом. Всходят на 
следующий год рано весной 
там, где упали или куда их 
отнесет поток воды.

Сеять эти сорта надо не в 
одну строчку, а широкой бо-
роздой, как советуют опыт-
ные огородники.

Берут доску шириной 5 см 
и вдавливают ее в политую 
водой землю на глубину 1-

1,5 см. И в эту 
м и н и - т р а н -
шейку зигза-
гом сыплют 
семена. Бороз-
ды располага-
ют через 10-
12 см. Тогда 
при прорежи-
вании расте-
ния не будут 
заваливаться и 
увядать.

Зонтичный укроп под-
кармливают редко, обычно 
ему хватает питания, кото-
рое есть в почве. Если же она 
изначально бедная, на 1 м2 
вносят по 0,5 ст. ложки супер-
фосфата и калийной соли.

Но можно сеять и другие 
среднеспелые сорта, которые 
годятся и на зелень, и на спе-
ции, и на семена. Как правило, 
они дают до 10-12 листьев. К 
ним относятся: Лесногород-

ский, Обильнолистный, Ку-
стистый, Кибрай, Узоры, 
Борей, Ришелье, Амбрелла, 
Макс, Елочка, Никитос.

Их сеют с интервалом 15-
17 см друг от друга на удоб-
ренной почве. Через 40-50 
дней от всходов можно на-
чинать отщипывать листья, 
а через 65-70 дней готовы и 
зонтики с семенами.

Нежную зелень срывают 
постепенно, начиная снизу. 

Нельзя сразу оголять 
весь стебель, долж-

ны оставаться ли-
стья, которые бу-
дут полноценно 
питать растение.

Три способа 
победить тлю

Если на участке 
много тли, то ждать 

хорошего урожая укро-
па не приходится. Как защи-
щать его от этих насекомых? 
Химические средства не под-
ходят - укроп их впитывает. 
Выбирать надо только эко-
логически безопасные.

1. Мелко рубят крапиву, на-
сыпают полведра, доливают 
доверху теплой водой, закры-
вают крышкой и настаивают 
неделю. Этим настоем не-
сколько раз поливают грядку. 
Укроп усваивает все пита-
тельные вещества из крапивы, 
и уже через несколько дней он 
становится устойчивым к тле.

2. Литровую банку дре-
весной золы заливают го-
рячей водой на ночь. Утром 
взвесь процеживают и на-
тирают туда половину ку-
ска хозяйственного мыла. 
Размешивают и опрыскива-
ют грядки, через несколько 
дней смывают водой.

3. По литровой банке лу-
ковой шелухи и кожуры ци-
трусовых плодов засыпают 
в ведро, заливают кипятком, 
настаивают три дня, проце-
живают и разливают по бу-
тылкам. Укроп опрыскива-
ют настоем каждые 4-5 дней, 
пока тля не исчезнет.

Более подробно читайте в журнале «Мир садовода» №5(415)
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Чем болеет картофель
«После цветения картофеля на некоторых кустах 

стали увядать стебли, буквально по паре штук. Я их 
обрываю и вижу, что внутри скапливается желтая 
слизь. Что это за болезнь? Передается ли другим 
растениям? Как с ней бороться?»

Вероника Осипова, г. Гатчина.
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Материалы подготовил Степан Строев

Напомним, что большое 
«Динамо» - это Всероссий-
ское физкультурно-спор-
тивное общество (ВФСО), 
объединяющее все клубы по 
разным видам спорта, и его 
Центральный совет. И есть 
хоккейное «Динамо», кото-
рым рулил генеральный ди-
ректор Андрей Сафронов.

Конфликт между двумя ор-
ганизациями был затяжным. 
Долги у хоккейного «Дина-
мо» накопились сумасшедшие. 
Возникла даже угроза, что 
команду не заявят на следу-
ющий чемпионат КХЛ, по-
тому что с долгами в новый 
сезон заходить нельзя. Лига 
вышвырнула новокузнецкий 
«Металлург», хотя там долгов 
не было, а был низкий рейтинг.

А тут «Динамо»! Некогда 
всесоюзный бренд, второй 
после великого ЦСКА. Кро-
ме него только динамовцы 
выигрывали все титулы в 
разнообразных лигах, кото-
рые у нас были и есть.

Итак, спор о деньгах. Хок-
кейное «Динамо» заявляет, 
что они поступали в нормаль-

ном объеме от спонсоров, но 
шли через ВФСО. Шли-шли, 
да не дошли. А Центральный 
совет утверждает обратное: 
деньги доходили до Сафроно-
ва, но он неэффективно расхо-
довал целевые средства.

В итоге Сафронов ото-
двинут в сторону, к власти 
пришел Центральный совет. 
С этим согласились россий-
ские бизнесмены, включая 

Аркадия Ротенберга и Али-
шера Усманова, которые и 
раньше принимали участие 
в судьбе клуба.

По информации ВФСО, 
только за 2017 год Сафро-
нов получил по прямым 
спонсорским договорам от 
ВТБ 1,32 млрд рублей, от 
«Транснефти» - 600 милли-
онов, от «Новатэка» - 300 
миллионов... Куда делись 

эти деньги, никто в спортоб-
ществе не знает. Зато нам 
говорят, что у Сафронова - 
одна из самых высоких зар-
плат в КХЛ. За прошедший 
сезон он якобы заработал 
106 млн рублей.

До поры до времени хок-
кеисты «Динамо» молчали, 
наблюдая за всем со стороны. 
Им казалось, что ВФСО при-
мет на себя все обязатель-
ства по долгам. Но жизнь 
повернулась иначе: просто 
провели банкротство старой 
структуры и создали новую, 
свободную от обязательств.

Капитан Алексей Тере-
щенко, вратарь Александр 
Еременко и другие созвали 
пресс-конференцию. Хок-
кеисты потребовали запла-
тить им за три месяца рабо-
ты и бонусы за весь год.

Терещенко рассказывал, 
что бегал за президентом 
КХЛ, но Дмитрий Чернышен-
ко ушел в отпуск. Новая струк-
тура «Динамо» уже утвердила 
главного тренера Владимира 
Воробьева. Он проводит со-

беседования с игроками, и с 
ними подписывают контрак-
ты на новых условиях. О дол-
гах нужно забыть.

Но проблемы професси-
ональных хоккеистов - это 
малая часть беды. Они-то 
за свою жизнь заработали, с 
голоду не помрут. Но новые 
хозяева закрывают команду 
«Динамо» (Балашиха), кото-
рая стала чемпионом Высшей 
лиги. Там выступало очень 
много талантливых ребят.

А еще большая чистка 
грядет в детской школе, от-
куда могут уволить более по-
ловины тренеров. Да-да, та 
самая школа, которая подго-
товила для страны Алексан-
дра Овечкина и многих дру-
гих известных хоккеистов.

Долги хоккеистов накопи-
лись на сумму свыше 700 млн 
рублей. Плачевная ситуация 
и по другим долгам, связан-
ным с арендой ВТБ Ледового 
дворца и компаниями, зани-
мающимися обустройством 
команды по ходу сезона. С 
ними общая сумма долга воз-
растает до 1,8 млрд рублей.

Эти деньги хотят повесить 
на Сафронова. Возможно, 
против него возбудят уголов-
ное дело или даже посадят в 
тюрьму. Но разве это решит 
вопрос? Платить-то кто бу-
дет? Подготовка к чемпиона-
ту КХЛ стартует уже с 1 июля.

В России проходит Кубок кон-
федераций - турнир-пробник 
перед домашним чемпионатом 
мира. Вокруг очень много инте-
ресных событий. Например, Рос-
сия победила Новую Зеландию 
(2:0). Когда это случалось с на-
шими футболистами на крупных 
соревнованиях? Да еще и Федор 
Смолов забил, о котором раньше 
сочиняли анекдоты. Но шутки в 
сторону, теперь парень прибавил, 
играет просто здорово.

Не будем загадывать, как 
дальше сложится турнирная 
судьба сборной России. Одна-
ко кажется, что тренеру Ста-
ниславу Черчесову удалось 
главное - он убрал из команды 
поколение лузеров. Кто-то со-
шел из-за возраста, кому-то 
помешали травмы, кто-то уже 
не проходит в состав по спор-
тивной форме.

Ворчливые эксперты смо-
трят на рейтинг ФИФА, пони-
мая, что ждать от этой команды 
нечего. А она побеждает, удив-
ляя своей дерзостью. То есть 
идет движение только наверх.

Еще поразила история с так-
систом. Житель Московской 
области в аэропорту Домоде-
дово подобрал на «мерседесе» 
чилийского журналиста Гаспара 
Саеза Миранду, чтобы довезти 
его до гостиницы Crowne Plaza, 
расположенной на Краснопрес-
ненской набережной в Москве.

Чилиец дал водителю 50 
тысяч рублей за проезд. Тот 
взял и уехал. Журналист поду-
мал, посовещался - понял, что 
дал много, и обратился в поли-
цию. В итоге водителя нашли 
и отвезли в отделение поли-
ции. Возбуждено уголовное 
дело по ч. 2 ст. 159 УК «Мо-

шенничество при получении 
выплат».

А если соревнования прохо-
дили бы в США или Германии? 
Провели бы власти показатель-
ную порку гражданина своей 
страны, защищая интересы ино-
странца? Сомневаюсь.

А вообще Кубок конфеде-
раций стал историческим, по-
тому что ФИФА на нем впер-
вые ввела видеоповторы. И на 
второй день арбитры к этому 
новшеству прибегали два раза. 
Сначала отменили гол в матче 
Португалия - Мексика. А потом 
не засчитали взятие ворот в по-
единке Камерун - Чили.

Да-да, мы можем слышать 
закостенелое мнение о том, что 
такие технологии только за-
медляют игру (хотя на повтор 
обычно уходит по полмину-
ты). Что ноу-хау выглядит не-
привычно (в свое время жутко 
ругали рыболовные сетки на 
воротах и систему желтых и 
красных карточек). Или что по-
вторы убивают дух футбола, ли-
шая его человеческого фактора 
и непредсказуемости.

Но все это полная чушь. Видео-
повторы - великолепная штука. 
Рывок из футбольного средне-
вековья. Благодаря этому в 
спорте принимаются правиль-
ные и справедливые решения. 
Да, на наших глазах в консер-
вативной игре произошла ре-
волюция, и это только начало. 
Правда, тут есть одна проблема 
- теперь нельзя сразу радоваться 
забитому мячу. Вот когда с цен-
тра разыграют, тогда и пускайся 
в пляс. Се ля ви!

Сергей Ковалев в бою с американцем Ан-
дре Уордом несколько раз получил удары 

ниже пояса, судья остановил поединок. По-
беду присудили американцу.

Остановить бой после нескольких ударов 
ниже пояса, дать Уорду победу техническим 
нокаутом в восьмом раунде, даже не открыв 
счет, - это безобразие. Простые болельщики из 
США были потрясены и писали в «Твиттере»: 
«Я очень извиняюсь. Хотелось бы избежать в 
Америке неуверенного чувства, что нам нужно 
кого-то обманывать. Это реальное позорище».

А другой добавлял: «Судья боя Уорд - Кова-
лев должен сесть в тюрьму. Это коррупция и 
преступление. Нонсенс! Позор бокса!»

«Первые раунды были за Ковалевым, и он на-
носил больше ударов, - говорит экс-чемпион мира 
по версии IBO в первом полулегком весе Алек-
сандр Бахтин. - И мне непонятно решение рефе-
ри, почему он так себя повел? На повторах видно, 
что удары были нанесены ниже пояса. Но рефери 
делал вид, что не заметил этого, и продолжил бой. 
Очевидно, что арбитр был на стороне Уорда. Я 
так понимаю, что все было отработано заранее».

Теперь команда Ковалева хочет подавать 
протест на результат боя. Рефери вроде бы 
осознал ошибки и публично покаялся. Правда, 
вскоре выяснилось, что его аккаунт в «Твитте-
ре» фейковый, то есть поддельный, и ничего та-
кого он не говорил.

Ковалев проделал большой и тяжелый путь. И 
теперь его карьера пойдет на закат. Во-первых, 
возраст. Во-вторых, как минимум три-четыре ши-
рокие спины уже закрывают путь к вершине. Туда 
будет трудно взобраться. Но в этом скучном и ча-
сто предсказуемом мире бокса Ковалев создавал 
хоть какую-то движуху своими заявлениями, по-
ступками, боями. Спасибо и за это.

ХОККЕИСТОВ «ДИНАМО»
ОСТАВИЛИ БЕЗ ЗАРПЛАТЫ

Русского боксера
засудили в Лас-Вегасе

Видеоповторы меняют футбол

Мы уже рассказывали о 
катастрофической ситу-
ации в хоккейном «Ди-
намо». И вот теперь зло-
бодневная тема вошла в 
самую острую фазу.

«Мир новостей» много раз писал о том, что в футболе пора 
ввести видеоповторы. И вот в ФИФА прислушались к обще-
ственному мнению. Повторы введены. Слепые прозрели!
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Вирус гепатита С, кото-
рый называют «ласковым 

убийцей» за его способ-
ность десятилетиями 

никак себя не проявлять, 
стремительно распро-

страняется по миру. 
Уже через десятилетие 

российские инфекциони-
сты прогнозируют у нас 

эпидемию циррозов.

В новом веке заболевае-
мость хроническим гепати-
том С в России утроилась. 
Проблема в том, что долгое 
время вирус может вести в 
организме подрывную рабо-
ту, но узнать о ней удается на 
стадиях, когда печень почти 
разрушена.

А подхватить эту заразу 
проще простого - в кабинете 
стоматолога, на маникюре или 
во время визита к косметоло-
гу. В последнее время вирус 
все чаще передается во время 
татуажа бровей или глаз.

В ходе экспресс-исследова-
ния, которое проводила одна 
общественная организация в 
Сокольниках, было выявлено 
7% носителей вируса из всех 
прошедших тестирование. 
Некоторым повезет - иммун-
ная система сама справится с 
вирусом. Но большинству по-
требуется лечение...

Табу на тату
Почему-то 

принято счи-
тать, что гепа-
тит С - болезнь 
опустившихся, со-
циально неблагопо-
лучных слоев населе-
ния. Это заблуждение.

Чаще всего он прони-
кает в организм с кровью 
инфицированного. Льви-
ная доля носителей вируса 
получила его в медицин-
ских учреждениях, о чем 
врачи, конечно, предпочи-
тают молчать. Доказать 
это спустя пару десятиле-
тий, когда болезнь будет 
диагностирована, невоз-
можно. Но об этом свиде-
тельствуют косвенные улики: 
гепатитом С заражены 95% 
российских больных гемофи-
лией, которые проходят про-
цедуру переливания крови.

Раньше донорскую кровь в 
нашей стране на гепатит С не 
исследовали. Хорошо хоть се-
годня ситуация изменилась.

Но вот в таких местах, как 
кабинет стоматолога или 
парикмахерская, все не так 
радужно. Как признается 

руководитель клинико-
диагностического цен-
тра Центрального НИИ 
эпидемиологии Роспо-
требнадзора Владимир 
Чуланов, в этих местах 
нужно быть предель-

но аккуратными: «В кабинете 
стоматолога при вас должны 
открывать одноразовую упа-
ковку с инструментом для рас-
ширения пульпы с алмазным 
покрытием. Но он слишком 

дорогой, и стоматологи ис-
пользуют его несколько раз. 
Наконечник для бормашины 
должны тоже доставать при 
вас, но чаще всего вы види-
те его уже установленным. 
Маникюрные инструменты 
необходимо стерилизовать 
минут по сорок - кто это се-
годня делает?» Но в послед-
нее время особую опасность 
стали представлять кабинеты 
косметолога, где выполняют 
модный нынче татуаж бровей 
или глаз. Даже если космето-
лог использует одноразовый 

инструмент - никакой га-
рантии, что вы не зара-
зитесь! Как говорят экс-
перты, вирус передается 
через краску, в которую 
макают одноразовые 
иголки...

Исцеление
за свой счет

Если еще пять лет
назад большинство паци-
ентов лечились неэффек-

тивно, то теперь появился 
принципиально новый класс 
противовирусных препара-
тов прямого действия, кото-
рые действуют на мишени в 
самой системе вируса. 

«Современные лекарства 
обеспечивают почти 100-про-
центное излечение. И они есть 
в России. Теоретически мы 
можем вылечить всех», - гово-
рит руководитель отделения 
гастроэнтерологии и гепато-
логии Федерального исследо-
вательского центра питания, 
биотехнологии и безопасно-
сти пищи Василий Исаков.

Но слово «теоретически» 
- ключевое. Доступность ин-
новационного лечения пока 
низка. Самый высокий охват 
новой терапией во Франции 
- 60% больных. По оценкам 
экспертов, новые безинтер-
фероновые схемы лечения в 
России получает не более 1% 
выявленных больных. Многие 
- за свой счет. 

Как считает главный ин-
фекционист страны Ирина 
Шестакова, если сегодня па-
циентов с гепатитом С не на-
чать лечить, то через 5-10 лет 
ситуация по числу циррозов 
печени будет катастрофи-
ческой. «Не исключено, что 
мы знаем лишь о пятой ча-
сти людей, которые реально 
заражены. Особую тревогу 
вызывает тот факт, что каж-
дый четвертый из умерших 
узнает о своем диагнозе в год 
смерти. При сохранении ди-
намики роста новых случаев 
к 2030 году количество инфи-
цированных может вырасти 
еще на полмиллиона. И тогда 
мы столкнемся еще с одной 
проблемой - необходимо-
стью оказания медицинской 
помощи, в т.ч. и дорогостоя-
щей трансплантации печени, 
большому числу больных, 
которые не получили свое-
временной противовирусной 
терапии на ранней стадии 
хронического гепатита С», - 
говорит Ирина Викторовна.

Специалисты подсчитали, 
что ежегодное увеличение 

охвата противовирусной те-
рапией таких пациентов и 
достижение к 2019 году по-
казателя 123 800 человек в 
год снизят число больных в 
полтора раза.

Осталось лишь включить 
новые препараты в список 
жизненно важных и начать 
обеспечивать ими пациен-
тов бесплатно в рамках про-
граммы ОМС.

Арина Петрова

ГДЕ ПОДСТЕРЕГАЕТ 
«ЛАСКОВЫЙ УБИЙЦА»?

Тестирование на вирус 
гепатита С пока не является 

обязательным в рамках 
диспансеризации. Чтобы спать 

спокойно, лучше самим хотя 
бы раз в год сдавать кровь 

на антитела, особенно после 
визитов к стоматологу

или косметологу.

р д

КСТАТИ

Итак, бесплатно получить 
лечение новым препара-
том (действующее веще-
ство - дасабувир) могут 
только жители Москвы 
и Московской области - 
здесь действуют соответ-
ствующие региональные 
программы - и только в том 
случае, если болезнь при-
обрела тяжелую форму. 
Для всех остальных паци-
ентов лечение платное. 
Стоимость курса - пример-
но 1 миллион рублей. Тера-
пия длится 12 недель - за 
это время вирус полностью 
исчезает из организма.
Больные часто становятся 
жертвами фармацевтиче-
ских пиратов, освоивших 
подделку современных ле-
карств и распространяю-
щих их через интернет в не-
сколько раз дешевле. «Мы 
не можем запретить паци-
ентам их принимать, однако 
в этом случае ответствен-
ность за свое здоровье они 
должны нести сами», - толь-
ко и остается разводить 
руками врачам. Уже есть 
случаи, когда после такого 
«лечения» у больных отка-
зывала печень.

ЦЕНА ВОПРОСА
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Чапаев советского экрана. 
7. Помещение с избирательным ящиком. 10. Коллежский чин 
Молчалина. 11. Появление признаков, свойственных предкам. 
12. Похищение автомобиля. 13. Роскошное здание в черте ме-
гаполиса. 15. Брат библейского Хама. 16. Анатолий с «Поклоном 
одуванчику». 17. Горожанин с Дерибасовской. 18. Тот, кто предал 
за 30 сребреников. 19. Адмирал со своим училищем. 22. Выс-
ший сорт говядины. 25. Кнут дрессировщика. 26. Незаменимая 
помощница повара. 29. Пестрая лесная курочка. 31. Индейцы в 
подчинении Виннету. 33. Знаменитая сериальная рабыня. 35. 
Водная артерия столицы Франции. 36. И боковой удар, и стиль в 
джазе. 38. Купол, что спрячет от дождя. 39. Отличительное знамя 
армии. 41. Корабельная стоянка. 42. Отправление приглашений. 
44. Столица у Финского залива. 47. Тезка боксера Цзю. 49. Со-
единяет полость рта с глоткой. 50. Положил на музыку «Вечерний 
звон». 53. Складка от сидения на стуле. 55. Детальный разбор 
пьесы. 56. Горацио для леди Гамильтон. 60. Падение стрелы не-
далеко от цели. 61. Языческий божок. 62. «Мандариновая» ре-
спублика. 63. Национальность Короля Вальсов.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Добавлено к свободе и равен-
ству. 2. Главный курорт Аджарии. 3. Деревянный молоток столя-
ра. 4. Делает план прямо в квартире. 5. Пора стрекоз и муравьев. 
6. Капитан, что плавал за руном. 7. Панский танец. 8. Раствор 
для побелки. 9. Железные прутья, закатанные в бетон. 14. Сыр 
с благородной плесенью. 20. Антон Городецкий вне экрана. 21. 
Военно-морской прапорщик. 23. Послала Вакулу за черевиками. 
24. Волокнистая мочалка с южного огорода. 27. Основатель од-
ной из трех мировых религий. 28. Болезнь, когда не разогнуться. 
30. Любимым приносят в постель. 32. Желоб для соединения 
бревен. 34. Вещь из антикварного магазина. 37. Самый добрый в 
мире крокодил. 40. Длиннее дефиса. 42. Полученное в бою. 43. 
Этап встречи теннисистов. 45. Ахеджакова для друзей. 46. Из-
гиб на грани разрыва. 47. «Элементарная частица» милосердия. 
48. Никому не представленный сэр. 50. Змеиный триллер с Д. 
Лопес. 51. Живость движений. 52. Империя, заменившая Древ-
ний Рим. 54. Реальность в отличие от сна. 57. Даровала забве-
ние эллинам. 58. Алкоголь для жителя Токио. 59. Героиня драмы 
Лермонтова «Маскарад».

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Иероглиф. 7. Базилик. 10. Реплика. 11. Не-
людим. 12. Уйма. 13. Насморк. 15. Рог. 16. Кок. 17. Номинал. 18. 
Аура. 19. Лукошко. 22. Лексикон. 25. Мир. 26. Аппарат. 29. Юдоль. 
31. Ижица. 33. Ткачик. 35. Юшка. 36. Выбор. 38. Рейн. 39. Анаболик. 
41. Опра. 42. Толкание. 44. Зимородок. 47. Клипмейкер. 49. Эфа. 
50. Фергана. 53. Приклад. 55. Издание. 56. Разброд. 60. Историк. 
61. Обноски. 62. Малахит. 63. Магомаев. ПО ВЕРТИКАЛИ:  1. Интер-
вал. 2. Радуга. 3. Ломака. 4. Франклин. 5. Опус. 6. Лихо. 7. Банкнота. 
8. Изюминка. 9. Комплект. 14. Мао. 20. Компьютер. 21. Шорник. 23. 
Кабала. 24. Крюк. 27. Плавник. 28. Разбойник. 30. Очаково. 32. Жар. 
34. Иномарка. 37. Реле. 40. Ноги. 42. Таиланд. 43. Лем. 45. Мэр. 46. 
Кэрри. 47. Кагал. 48. Рахманинов. 50. Фетишизм. 51. Гематома. 52. 
Апперкот. 54. Куб. 57. Зонд. 58. Раса. 59. Джим.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №25 (1225)
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На территории москов-
ского завода «Кристалл» 
состоялся первый летний 
слет коллекционеров. 
Здесь можно было не 
только посмотреть раз-
личные диковины про-
шлых лет, но и приобре-
сти их.

Среди экспонатов старин-
ные иконы, монеты, грам-
пластинки, фарфоровые 
статуэтки, редкие поэти-
ческие сборники Серебря-
ного века и многое другое. 
Ностальгические чувства 
вызывал стенд с детскими 
игрушками советской эпохи, 
аналогов которым уже не 
встретишь на полках совре-
менных магазинов.

- Площадей и форматов 
у нас предостаточно, - за-
метил организатор меро-
приятия Валерий Архипов. 
- Да и старинное здание за-
вода «Кристалл», построен-
ное в 1901 году, абсолютно 
подходит нам по духу.

Главным событием июнь-
ского слета стала масштаб-
ная выставка самоваров. 
Уникальная коллекция 
Дмитрия Рогова - одна из 
лучших не только в России, 
но и в мире: коллекционер 
собрал более 300 антиквар-
ных самоваров разных эпох.

Экспертом коллекции 
стал признанный знаток 

истории самоварного дела 
России Сергей Калиничев. 
В начале 90-х он ремонтиро-
вал самовары, счищая с них 
грязь вручную, без всякой 
гальваники. Когда мастер за-
интересовался технологией 
их реставрации, то столкнул-
ся с проблемой практически 
полного отсутствия изданий 
по истории и специфике са-
моварного дела в России. С 
конца 90-х годов ему при-
шлось по крупицам накапли-
вать и систематизировать ее 
самостоятельно. В прошлом 
году появилось уже третье 
издание книги Калиничева 
«Самовары России».

- Первые самовары по-
явились в 1742 году, - рас-
сказал «МН» Сергей Ка-
линичев. - Демидов привез 
тогда на Урал мастеров из 
Тулы, а также из Англии 
и Голландии, где до этого 
уже были подобные при-
боры для вина. А на Вос-
токе издавна существовали 
небезызвестные кумганы. 
Из этой компоновки и по-
лучились русские самова-
ры. Кстати, топить самовар 
лучше всего было не шиш-
ками, как это часто 
ошибочно считают, 
а древесным углем.

ЛЮБИТЕЛИ АНТИКВАРИАТА И ВИНТАЖА ОТКРЫЛИ СЕЗОН

12+
Реклама
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Отвлекитесь на время от ра-
бочих вопросов и обратите 
внимание на ваши личные 
отношения. Поговорите по 
душам с близкими, наслади-
тесь компанией друг друга, 
сходите на ужин или концерт. 
Среда идеальна для спорта. 
В воскресенье не стоит тре-
бовать от окружающих боль-
ше, чем обычно.
Благоприятные дни - 26 и 27.
Неблагоприятные дни - 21 и 24.

Для Стрельцов будет важно 
оставаться в курсе событий. 
Благоприятными будут по-
ездки, новые знакомства, 
дружеское общение. Вы так-
же можете проявить повы-
шенный интерес к политиче-
ской и социальной сторонам 
жизни. В среду не шутите с 
противоположным полом. В 
субботу займитесь уборкой.
Благоприятные дни - 26 и 27.
Неблагоприятные дни - 23 и 24.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

В течение недели Овны будут 
демонстрировать общитель-
ность, позитив и дружелю-
бие. Это очень плодотворное 
время для мотивации себя и 
других, сделайте свой вклад в 
общее дело. Четверг удачен 
для крупных покупок. Не вос-
принимайте все буквально, 
следите за своим настроени-
ем во вторник.
Благоприятные дни - 22 и 26.
Неблагоприятные дни - 24 и 25.

Вчерашняя самоуверенность 
Тельцов может быстро сме-
ниться нерешительностью. Рас-
слабьтесь и позвольте событиям 
идти своим чередом, перепады 
настроения всего лишь физио-
логический феномен. Случайные 
финансовые потери в выходные 
не поднимут вам настроения. В 
понедельник не отказывайтесь 
от предложенной помощи.
Благоприятные дни - 22 и 23.
Неблагоприятные дни - 25 и 26.

Раков ждут перемены и новые 
знакомства. На этой неделе 
будут благоприятны покупки 
электроники, запись на курсы 
и мастер-классы. В среду ис-
пользуйте прилив силы и уве-
ренности в решении рабочих 
вопросов. Выходные посвяти-
те культурному отдыху, посе-
тите выставку.
Благоприятные дни - 22 и 27.
Неблагоприятные дни - 23 и 
24.

Не слишком увлекайтесь 
меркантильными расчетами. 
Убедитесь в должном балан-
се между духовными и мате-
риальными ценностями. Это 
неплохой период для тех, кто 
хочет погасить долги и зало-
жить прочный фундамент для 
будущего успеха. В четверг до-
верьтесь интуиции. В субботу 
воздержитесь от споров.
Благоприятные дни - 21 и 27.
Неблагоприятные дни - 23 и 25.

Девам следует рассмотреть 
решение некоторых дел, ко-
торые до сих пор не удалось 
завершить. Влияние планет 
на этой неделе даст силу, с 
которой все препятствия будут 
вам по плечу. Четверг - заме-
чательный день для спорта. Во 
вторник возможна проволоч-
ка в делах.
Благоприятные дни - 21 и 27.
Неблагоприятные дни - 23 и 
24.

Всю неделю Весы будут су-
етиться и не находить по-
нимания со стороны коллег. 
Звезды советуют вам быть 
терпеливыми и относиться к 
любой ситуации с юмором. 
В пятницу ваше финансовое 
положение может значи-
тельно улучшиться. Во втор-
ник будьте внимательны с 
деловой перепиской.
Благоприятные дни - 22 и 26.
Неблагоприятные дни - 23 и 24.

Сейчас жизнь повернется к 
Скорпионам своей счастливой 
стороной. Оглядитесь по сторо-
нам и посмотрите на ситуацию 
свежим взглядом, постарайтесь 
забыть о рутине и подумайте, 
что делает вас счастливее. 
Ваши эмоции могут стать при-
чиной ссор в среду. В субботу 
займитесь покупками.
Благоприятные дни - 22 и 27.
Неблагоприятные дни - 23 и 
24.

Козероги должны стараться 
быть мужественными, но не же-
стокими. Следуйте к своей цели 
не оборачиваясь, а если кто-то 
попытается вам помешать, по-
ставьте его на место, но сделай-
те это дипломатично. В среду 
доверьтесь интуиции. Будьте 
бдительны, не станьте жертвой 
мошенника в субботу.
Благоприятные дни - 22 и 26.
Неблагоприятные дни - 21 и 
24.

Водолеи должны сосредото-
читься на легковыполнимых 
задачах. Сейчас не время ре-
шать судьбоносные вопросы, 
которые в данный момент вы 
не сможете довести до кон-
ца. Пятница - хороший день 
для отдыха и релаксации в 
компании близких. В поне-
дельник оформляйте и подпи-
сывайте важные документы.
Благоприятные дни - 22 и 24.
Неблагоприятные дни - 23 и 25.

Рыбам придется постоянно 
координировать свои дей-
ствия и приспосабливаться к 
ситуации. Кроме того, избе-
гайте на этой неделе нападок 
на свою независимость и не 
выдавайте свои слабые сто-
роны. В четверг не навязы-
вайте чужим своего мнения. 
Нестандартные решения хо-
рошо сработают во вторник.
Благоприятные дни - 21 и 25.
Неблагоприятные дни - 23 и 24.

ПРОГНОЗ

21 июня соединение Солнца и Меркурия - высока веро-
ятность неожиданных встреч и получения долгождан-
ного известия. 24 июня трин Венеры и Плутона - 
ждите успеха в финансовой деятельности и удачи 
в любви. 25 июня квадратура Марса и Юпитера 
- возможна склонность к чрезмерной экспансии. 
26 июня трин Марса и Нептуна - день удачен для 
занятий искусством и водными видами спорта.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ
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Встреча выпускни-
ков. Вовочка встречает 
свою классную:

- Марь Ивановна, а 
помните, я на уроках 
всякую фигню нес?

- Конечно, помню, 
Владимир Вольфович.

Подруга спросила о 
нашем будущем. Я час 
говорил про телепорта-
цию, лазеры, силовые 
поля. Позже выясни-
лось: я не понял вопрос...

Утром было 0 граду-
сов по Цельсию. Гидро-
метцентр обещает, что 
к вечеру станет в два 
раза теплее.

Вопрос: какая темпе-
ратура будет вечером?

И запомните, девочки, 
что молодой, красивый, 
умный, богатый, весе-
лый и не жадный - это 
шесть разных мужиков.

Мой муж считает, 
что у него фигура, как 
у греческого бога...

Придется все же ему 
объяснить, что Будда 
вовсе не из Греции.

Жена - мужу:
- Где ты был всю 

ночь? Что молчишь, ко-
бель? Сказать нечего?

- Гав-гав.

Пересматривали с 
ребенком в тысячный 
раз мультик «Просток-
вашино». Стал замечать 
интересные вещи - мама 
с папой, обсуждая, поче-
му у них пропал маль-
чик, моют посуду. По-
суды столько, что явно 
после гостей... Наверня-
ка праздновали.

Пенсионер говорит 
пенсионеру:

- Вот мне 75 лет, а я 
чувствую себя как сту-
дент.

- Что, на девок тянет?
- Нет, денег на еду не 

хватает.

- Дорогая, если на 
огороде в этом году 
неурожай, какие могут 
быть причины?

- Ну, погодные усло-
вия…

- А еще?
- Ну… забыла поса-

дить!

Жена - мужу:
- Почему носки по всей 

квартире раскиданы?
Муж:
- Это новая реклам-

ная акция. Собери де-
сять пар, получи деньги 
на тушь!

Обожаю ходить на 
работу. И с работы. А 
вот эти 8 часов между 
ходьбой просто бесят!

В военкомате:
- Я хочу продолжить 

семейную традицию - 
служить во флоте.

- Молодец! А ты хоть 
плавать-то умеешь?

- А что, у вас кораблей 
уже совсем не осталось?

- Женщина, а сколько 
вам лет?

- Мужчина, вы еще 
спросите, сколько я 
вешу, и будете... враг 
номер один...
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